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этикет
Наша улыбка все-таки правдивей. Растягиваем рты, 

когда действительно смешно или радостно. Пусть ред
ко, зато честно. Не то что американцы или японцы, кото
рые лживо лыбятся в полном соответствии с собствен
ным этикетом. Ни черта не разберешь.

На прошедшей неделе, не успев как следует добить 
талибов, Буш-младший объявил союзничку, то бишь 
России, об одностороннем выходе из договора по ПРО. 
Путин не то чтобы не ждал подобного оборота, но то
ропливая бесцеремонность американского коллеги его 
заметно покоробила. Ведь совсем недавно съели пуд 
барбекю на техасском ранчо. От дружеских похлопыва
ний ковбойской руки до сих пор плечи ноют. А уж улы
бок, улыбок...

Нынешняя республиканская администрация переняла 
у демократов технологию обхаживания российских ли
деров. Забила в компьютеры, прогнала на допинг-тес- 
тах и обсчитала. Программа «Друг» теперь всегда под 
рукой у американских президентов.

Когда наутро после встречи в загородной резиден
ции принявший для опохмелки, попавшийся на добро
сердечие хозяина Ельцин начал нести перед журналис
тами околесицу типа шутки, Клинтон искренне, совсем не 
по-американски обхохотался. «Наш человек»,— реши
ло окружение российского президента, и Клинтон стал 
«другом Биллом». Он продвигал НАТО на Восток, бом
бил Югославию, держал Россию в ежовых рукавицах 
пошива холодной войны, но вся наша реакция на забавы 
«друга» сводилась к протокольным, ничего не знача
щим заявлениям министра иностранных дел Иванова да 
бесшабашному марш-броску десантников до аэродро
ма в Приштине.

Ни немца Шредера, ни англичанина Блэра, ни францу
за Ширака Буш-младший на свое техасское ранчо не во
зил. Они все — рационалисты, люди-функции с едиными 
целями. Чтобы договориться, им не надо костерка с рас
слабляющей стопочкой. А вот когда в Белом доме заду
мались, как устроить так, чтобы выйти из договора по 
ПРО и одновременно не наткнуться на сопротивление 
России американскому присутствию в Средней Азии, 
тогда и обратились к программе «Друг». Опасения у по
мощников Буша, думаю, были. Путин пьет мало, к тому 
же кэгэбэшник. Но никаким спецслужбам не отбить раз
ворота русской души навстречу теплому общению с са
мим американским президентом, главным политиком 
планеты. И Буш-младший в высшей степени артистично 
сыграл простодушного ковбоя.

Американцы, конечно, профи — ничего не скажешь. 
Могли бы просто диктовать по праву сильного. Но напя
ливают с утра улыбки, как костюм, рядятся в друзей, 
четко продвигая свои интересы. А мы бедны, да еще и 
полороты.

Вот для Украины Россия — все равно что для России 
Штаты. Если не больше. Киев зависит от Москвы, как 
едок от благодетеля. И при этом все время норовит от
тяпать палец на руке дающего.

Странно было наблюдать, как на бизнес-конгрессе в 
Харькове Кучма читал нотацию безмолвному Путину. 
«Не надо загонять Украину в кабалу»,— строго выгова
ривал Леонид Данилович.

Помилуйте, какая кабала? Выплата долгов за газ рес
труктурирована на 13 лет. При том, что из поставленных 
на Украину в нынешнем году пяти миллиардов кубов, 
Киев перепродал на Запад два миллиарда, оставив свое 
население на строгом лимите.

Представить, что Путин отчитывает Буша за «кабаль
ные» кредиты МВФ, не способно даже самое извращен
ное воображение.

Окажись Америка в «счастливом» соседстве с Украи
ной, она бы не только загнала Киев в кабалу, но и скуша
ла вместе с самостийностью за милую душу.

Россия раздает подарки и сильным, и слабым, налево 
и направо. Хотя сама стремительно скатывается в кри
зис. Рубль дешевеет каждый день. В ноябре из страны 
вывезено дополнительно три миллиарда долларов. Зо
лотовалютные запасы за последнюю неделю сократи
лись на два с половиной миллиарда «зеленых». Все это 
— расплата за падение цен на нефть и бездарно промо
танную двухгодичную передышку.

Американцы сравнивают Путина по податливости с 
Горбачевым. Только в России идеологи власти стара
тельно поддерживают миф о «сильном президенте». На 
самом деле Владимир Владимирович уклоняется, по
добно Михаилу Сергеевичу , от принятия серьезных ре
шений, лавируя между интересами различных финансо
вых групп, как Горбачев лавировал среди разнонаправ
ленных политических движений.

Стрелки на Спасской башне уже взведены. Начинает
ся настоящая проверка для президента.

До будущего вторника.

ВЫБРАНА ЛУЧШАЯ
МОЛОДАЯ СЕМЬЯ 

ОБЛАСТИ
— Новые дышащие памперсы «Хаггис» 

не выбрасывайте, а лучше «накормите» их 
«Стиморолом», и они снова начнут дышать 
свежестью!

...Думаете, это очередная шутка коман
ды КВН? Вовсе нет. Просто семья Максимяк 
из города Березовского поделилась роди
тельским опытом. Так участники областного 
конкурса «Молодая семья-2001» демонст
рировали умение шутить, веселиться и пони
мать друг друга с полуслова.

Конкурс, финал которого состоялся в 
конце минувшей недели в Театре эстрады, 
проводится департаментом по делам моло
дежи в нашей области уже несколько лет 
подряд. В течение года проходят районные 
отборочные туры, их победители съезжа
ются в столицу Урала, чтобы продолжить 
борьбу за главный приз и право называться 
лучшей семьей года.

В финал-2001 вышли семь семей из раз-
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не талька
ных городов Свердловской области: Екатерин
бурга, Лесного, Березовского и даже из деревни 
Вязовка и поселка Горноуральского. «Брачный» 
стаж у них самый разный — от года до десяти лет. 
У кого-то уже довольно взрослые ребятишки, а 
кто-то еще не успел ими обзавестись. Существует 
строгий возрастной ценз — супруги не должны 
быть старше 30 лет.

Набор финальных заданий для подобных ме
роприятий стандартен — визитка, спортивный и 

но-танцевальный конкурсы, вопросы и
ответы, показывающие, насколько хорошо муж и 
жена знают друг друга, и домашнее задание «Мо
лодая семья XXI века». Праздничная атмосфера 
вовсю подогревалась ведущими конкурса — ко
мандой КВН «Парк текущего периода».

Участники старались кто во что горазд. Екате
ринбуржцы Зариповы, например, сняли целый ко
роткометражный фильм о том, как зарождалось 
их счастье. Папа семейства Грязевых из поселка 
Горноурапьский устроил на сцене настоящее 
стриптиз-шоу, продемонстрировав публике широ-

«
декабря в Екатеринбурге начал работу XII открытый 
фестиваль неигрового кино «Россия».

Конкурсная программа в этом году состоит из сорока 
фильмов, снятых в Москве, Санкт-Петербурге, Саратове, Ки
еве, Архангельске, Минске, Ростове-на-Дону, Новосибирске, 
Риге, Ташкенте. Шесть картин фестивального показа сделаны 
екатеринбуржцами: «На караул!» Аркадия Морозова, «Се
верный ветер» («Семейные хроники-2») Владимира Ярмо- 
шенко, «Гадание перед законом» Владимира Попова, «Сука» 
Игоря Волошина, «В чистом поле» Людмилы Коршик, «Леха

Парад
' online» Евгения Григорьева. 

Такое изобилие наших филь
мов наблюдается на фести
вале «Россия» впервые за 
многие годы.

непарадной
действительности
ГЛАВНАЯ ЦЕННОСТЬ «РОССИИ» - НОВЫЕ ИМЕНА

ж.

-

Чтобы выбрать эти сорок картин, отбо-
рочнои комиссии 
более двухсот.

— Множество
лось за рамками

пришлось просмотреть

неплохих картин оста- 
конкурсной программы,

— говорит президент фестиваля Клим 
Лаврентьев. — Отборочная комиссия 
была вынуждена отказать нескольким 
именитым мэтрам. В следующем году мы 
постараемся проводить отборочные про
смотры так, чтобы одновременно с комис
сией представленные фильмы могла ви
деть и широкая публика.

— На самом деле отборочная комис
сия выбирает не картины. Она дает оценку 
процессу, тенденциям современного не
игрового кинематографа, — рассуждает 
руководитель пресс-центра и член отбо
рочной комиссии фестиваля Юлия Мата- 
фонова. — И очень ценно то, что на фести
вале большое количество фильмов начи
нающих режиссеров. Для «России» стало 
традицией открывать новые имена.

(Окончание на 2-й стр.)
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ДОЛЖНОСТЬ ВЫБИРАЕТ АССЕСМЕНТ
ДИРЕКТОРА СМЕНИЛИ ПО НАУКЕ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Заметные кадровые перестановки про
изошли в начале прошлой недели на ОАО «Уралмаш». Ис
полнительный директор завода Михаил Матвиенко поки
нул свой пост, и на его место встал бывший директор по 
финансам и экономике Федор Воропаев. Раздавал полно
мочия специально прилетевший в Екатеринбург генераль
ный директор Уралмаша Каха Бендукидзе.

ятиях, входящих в 
ОМЗ. В результате 
оценки кадрового

группу 
такой 

потен-
циала было принято реше
ние продвинуть вперед ряд

в спальне!
кие, синие, со снеговичками, «семейники». А чета 
Лапенюк из Красноуральска исполнила музыкаль
ное попурри из репертуара звезд российской эст
рады. Главным его шлягером стала, конечно, 
«Зайка» Филиппа Киркорова, на которую идеаль
но ложатся любые тексты. Именно Лапенюк завое
вали почетное право называться лучшей молодой 
семьей года. В качестве приза счастливые супруги 
получили путевку в Феодосию.

Вот как отозвалась о конкурсе его режиссер 
Марина Богдан:

— Сколько одаренных, талантливых людей жи
вет в маленьких городах! Это же здорово, когда 
они приезжают сюда и показывают, как они любят 
и понимают друг друга. Помните, раньше говори
ли: «Семья — ячейка общества»? Потом эта фраза 
утратила смысл. Мы же стараемся доказать, что и 
сегодня существуют такие крепкие, дружные и за
мечательные «ячейки». Для нынешнего времени 
это очень важно.

Наталья МУСТАФИНА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

МЕНЬШЕ КРОВИ - 
БОЛЬШЕ ЗДОРОВЬЯ 

ЕКАТЕРИНБУРГ. В конце минувшей недели в ГКБ № 40 врачи 
провели две уникальные операции, за которыми могли наблю
дать приглашенные специалисты и журналисты. Лапроскопи- 
ческую методику демонстрировали начальник горздрава 
Александр Прудков и заместитель главного врача больницы по 
хирургии Сергей Кузьмин. Подобные «щадящие» операции 
уже не новость для города. Новость — использование аппарата 
«Liga Sure», предоставленного уральским медикам «на пробу» 
немецкой фирмой «Valleylab».

Прибор предназначен для легирующего заваривания со
судов, страдающих во время хирургического вмешатель
ства. Вырабатывая электрические импульсы, он позволяет в 
считанные секунды «заварить» кровотоки диаметром до де
вяти миллиметров. Используемые же традиционно методы 
значительно проигрывают данной технологии в надежности, 
требуют больших затрат времени и усилий хирурга. «Liga 
Sure» благодаря механизму обратной связи сам выбирает 
необходимые параметры подаваемого тока и сигнализирует 
хирургу, когда сосуд «сшит». Врачу даже нет необходимости 
менять инструментарий. Электроды проведены от чудодей
ственного «сварочного аппарата» к вполне обычному, на
пример, зажиму, поэтому хирургу не надо переучиваться 
для работы с новыми инструментами.

— На Западе «Liga Sure» применяется уже около трех лет, 
— говорит заведующий отделением эндоскопической хи
рургии Борис Кононов. — Мы же сделали сейчас только две 
пробные операции. Это резекция участка ободочной кишки 
и удаление надпочечника. Благодаря новинке момент трав
матичности минимален, значительно уменьшилось время хи
рургического вмешательства и реабилитации больного в 
послеоперационный период. Сто процентов гарантии, что 
мы купим прибор. Другой вопрос — когда?

Стоимость прибора врачи не назвали. Однако, по слухам, 
он стоит около двадцати тысяч долларов. Ясно, что самой 
больнице аппарат «Liga Sure» пока не «поднять».

Михаил ВЕТЛУГИН

Инспекции Министерства России 
по налогам и сборам 

по Кировскому району Екатеринбурга 
на постоянную работу требуются:

НАЛОГОВЫЕ ИНСПЕКТОРА 
(высшее экономическое образование, знание ПК); 

ЮРИСКОНСУЛЬТ 
(высшее образование).
Обращаться по адресу: 

ул. Тимирязева, 11, каб. 332, с 9.00 до 17.00, 
 тел.: 65-89-44.

Михаил Матвиенко про
работал в должности ис
полнительного директора 
почти полтора года, приняв 
предприятие после убий
ства генерального дирек
тора Олега Белоненко. Те
перешний его уход связан с 
повышением. Руководство

АО «Объединенные маши
ностроительные заводы» 
провело программу так на
зываемого ассесмента (си
стема мероприятий оценки 
кадров). В рамках этой 
программы прошли тести
рование несколько сот ме
неджеров на всех предпри-

перспективных 
телей. Нечасто, 
зать, приходится 
столь научной 
формирования

руководи- 
надо ска- 
слышать о 
концепции 
кадрового

состава компании.
Теперь Михаил Матвиен

ко назначен на должность 
директора по качеству 
ОМЗ. Кроме него в глав
ный офис компании пере-

брался еще один уралма- 
шевец: начальник отдела 
цен «завода заводов» 
Сергей Власов теперь воз
главляет контрольно-ре
визионное управление 
ОМЗ. Программа ассес- 
мента еще не закончена, и 
возможно, что в недале
ком будущем на Уралмаше 
произойдут новые пере
становки.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ
Использована 

информация пресс-службы 
АО «Уралмаш»

ашделенаях 
Екатеринбурга и абласми. 
Падииснаи индекс 53800

[■Любые] [о бь явления]

19—20 декабря 
Облачная 
с прояснениями погода, 
временами 
небольшой снег, 
слабые метели;
днем 20-го — без осадков.
Температура 
воздуха 19-го ночью — 
-11-16°, 
местами — до -22°, 
днем — -7—12°, местами до -16°, 
20-го ночью — -16—21°, 
местами до -28°, 
днем — -11 — 16°, местами до -22°.
Ветер юго-западный, 
с переходом на северо-западный, 
7—12 м/сек..

порывы 
до 15—18 м/сек.
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Гаджи Гаирбегович, 
почему появился 
термин «лицо кав
казской национальности»!

— В Советском Союзе за 
нас определяли и нам указы
вали, как жить, что думать. 
После развала страны каж
дый из народов оказался на 
пути самоопределения. При
чины возникновения этого 
пренебрежительного тер
мина — в стереотипе, навя
занном нашему обществу 
некоторыми СМИ, прово
дящими политику разжига
ния межнациональной роз
ни. Когда произошло ЧП в 
московском метро, через 
30 минут там уже выступал 
Жириновский с обвинения
ми в адрес кавказцев. Пра
воохранительные органы 
должны были надеть на 
него наручники — ведь он 
фактически призывал к вой
не против чеченцев. Но это
го не происходит.Милиция 
тоже списывает все на «кав
казский след» — очень 
удобно оправдывать свою 
беспомощность... Один из 
бывших руководителей ЦРУ 
сказал, что если в России ут
вердить самодостаточность 
каждой нации — страна 
развалится. Мы не должны 
готовить для этого почву, 
нужно проводить опережа
ющую работу, в том числе и 
с привлечением обществен
ных организаций.

— Ассоциация «Большой 
Кавказ», председателем ко
торой вы являетесь, занима
ется на Урале именно такой 
деятельностью!

— Да. Историю возник
новения ассоциации нужно 
отсчитывать с 1997 года. 
Тогда при моем участии 
здесь был учрежден куль
турный центр республики 
Дагестан, откуда я родом. В 
1998 году вокруг него объе
динились еще 25 подобных 
центров этой республики по 
всей России: из Москвы, Аст
рахани, Санкт-Петербурга... 
Видя нашу успешную рабо
ту, председатели обществ 
армянской культуры, чечен
ской, ингушской и других 
предложили нам в 1999 году 
создать единую ассоциа
цию. Так и возник «Большой 
Кавказ». Опыт подобного 
сотрудничества очень заин
тересовал ЮНЕСКО. В то 
время, как в Карабахе до 
сих пор продолжаются стол
кновения между армянами и 
азербайджанцами, у нас они 
живут и работают вместе. 
Объединение представите
лей конфликтующих в тече
ние нескольких веков наци
ональностей стало нашим 
первым успехом. Сегодня 
наша деятельность пред
ставлена в Дагестане, в Чеч
не, в Осетии, но, в основном, 
в Уральском федеральном

СЛОМАННАЯ СПИЧКА
ПОЛТОРА МЕСЯЦА ВОР 

БЕЗНАКАЗАННО ГРАБИЛ КВАРТИРЫ
Сергей открыл дверь 

своей квартиры, и сверху к 
его ногам упала сломанная 
спичка. На всякий случай он 
положил ее в карман:

— Мистика какая-то, 
спички уже с потолка пада
ют.

Спускаясь по лестнице, 
Морозов увидел стоявшего 
к нему спиной высокого 
плечистого мужчину, кото
рый старательно вставлял в 
глазок замка одной из квар
тир спичку. Заслышав стук 
каблуков, незнакомец 
обернулся. Его маленькие 
глазки, глубоко спрятанные 
под густыми кустистыми 
бровями,недобро сверкну
ли. Сергей вдруг испугался и 
ловко прошмыгнул мимо 
верзилы. На другой день он 
узнал от родителей, что 
квартиру соседей на втором 
этаже ночью вскрыли. Ее хо
зяева были в отъезде. Это 
известие неприятно удивило 
Сергея, но он и не подумал о 
том, что между ограблени
ем квартиры и мужчиной в 
грязно-сером пуховике мо
жет существовать какая- 
либо связь.

А между тем квартирная 
кража в доме на улице Кали
нина была уже двадцать 
третьей за последний месяц. 
Такого в Талице еще не слу
чалось, чтобы воры-домуш
ники безнаказанно грабили 
одну квартиру за другой в 
течение полутора месяцев. 
Горожане затаились в пред
чувствии беды. Сотрудники 
уголовного отдела внутрен
них дел, забыв про сон и от
дых, трудились чуть ли не 
круглые сутки. Операцией 
по установлению и задержа
нию опасных преступников 
руководил старший оперу
полномоченный майор ми
лиции Олег Стафеев. Ему в 
помощники определили 
старшего лейтенанта мили
ции Жарикова.

Анализ показал, что кра
жи совершались на стыке 
суток — с двадцати трех 
часов до часу ночи. Похи
щали все, что легко можно 
было сбыть, — теле- и ви
деоаппаратуру, изделия из 
золота, серебра, камней и 
деньги, если они лежали на 
видном месте. Вскрывали 
преступники квартиры 
только с двумя дверями, 
потому что были убеждены 
— нищие в дополнительных 
ограждениях не нуждают

округе, в 15 субъектах кото
рого есть филиалы органи
зации.

— «Большой Кавказ» начал 
работать прежде всего в ар
мии. Почему!

— Она — слепок обще
ства. Если в нем присутствует 
негатив по отношению к кав
казцам, это отражается как 
в зеркале на Вооруженных 
силах. Каждый год из Дагес
тана призывается несколько 
тысяч человек, это тоже рос
сияне. Наша задача — сде
лать армейский мужской 
коллектив сплоченным. 
Офицер обязан знать, что 
каждый солдат после уволь
нения должен унести с собой 
в самые далекие уголки Рос
сии патриотизм, предан
ность Родине. Вернувшись в 
свое горное село, дагеста
нец станет проводником 
российской государствен
ной политики.

— В чем выражается эта 
работа!

— Мы активно сотрудни
чаем с управлением по вос
питательной работе При
волжско-Уральского воен
ного округа. Приобретаем 

дагестанец не может предать
УРАЛЬСКИЕ ГОРЦЫ МИРОЛЮБИВО ОТНОСЯТСЯ К ГОРЦАМ КАВКАЗСКИМ

библиотечную литературу 
для частей, подписываем их 
на газеты «Дагестанская 
правда», «Молодежь Даге
стана» — чтобы ребята 
знали, что творится дома. 
Мы проводим лекции для 
офицеров-«воспитателей». 
Некоторые из них не имеют 
подготовки в нацио
нальных вопросах. Специ
ально для них собираемся 
издать методические посо
бия с выдержками из Кора
на, с описаниями обычаев и 
нравов дагестанцев, чтобы 
лучшие качества моего на
рода, носителями которых 
являются призванные в ар
мию молодые люди, пошли 
на пользу службе. Кроме 
того, мы посещаем ураль
цев, которые проходят 
службу в Дагестане — не
давно я вернулся из коман
дировки оттуда.

— Какие конкретно каче
ства вы имеете в виду!

— Гордость, честолю
бие, патриотизм. Дагеста
нец по своей сути не может 
никого предать. Когда я 
уезжал еще подростком 
учиться в Россию, отец ска
зал мне: «Помни, в жизни 
мужчины может быть все, 
но если я услышу, что ты 
кого-то предал, обидел 
женщину, своровал — до

ся. Первую дверь отжима
ли монтировкой,вторую — 
вышибали ударом ноги. 
Расчет был прост: разовый 
удар, похожий на падение 
тяжелого предмета, не вы
зовет у соседей беспокой
ства и желания узнать, что 
там за стеной происходит. 
Такая схема срабатывала 
безотказно.

Сыщики забыли про нор
мальный сон и отдых. Каза
лось, сделали все, что могли 
— опросили каждого нарко
мана, судимых из близлежа
щих деревень и поселков, 
но никакой заслуживающей 
внимания информации ни от 
кого не получили. Как-то 
Стафеев встретился с пере
купщиком краденого еще 
советской закваски по клич
ке Большой барыга. Разго
ворились.

— Никак не можем ухва
титься за конец домушной 
веревочки, — развел рука
ми майор.

— Чужаки здесь бесчин
ствуют, — сразу заявил пе
рекупщик. — Свои меня не 
обошли бы. Ну, хоть один 
телек или видик приволокли 
бы на перепродажу. О золо
тишке уже не говорю. Про
давать нечего. На мели 
сижу. Так что, начальник, на 
местную братву не греши. 
Она здесь не завязана. Тут 
надо искать варягов.

Единственная надежда — 
свидетели, которые могли 
бы сказать хоть что-нибудь 
о внешности грабителей.

Было раннее утро. Олег 
Васильевич взял чистый лист 
бумаги и в уголке написал 
цифру — 836. Морозов, ко
торого майор пригласил на 
беседу, как раз был этим во
семьсот тридцать шестым 
человеком. Сначала юноша 
отвечал коротко и одно
сложно:

— Не видел, не слышал, 
не знаю.

Но вдруг встрепенулся и 
рассказал о встрече на пло
щадке второго этажа с муж
чиной в грязно-сером пухо
вике.

— В глазок замка встав
лял спичку... Ты не ошибся? 
Точно вставлял спичку?

— Нет, не ошибся, — 
твердо заявил юноша. — Да 
вот у меня с собой та, кото
рая упала с потолка в тот 
день, — смущенно улыбнул
ся он и положил на стол сло
манную спичку.

0 современной России есть такая 
тенденция: в о в се х бедах винить 
кавказцев. Считают, что они 
на рынках обманывают, 
виновны во многих преступлениях 
и чуть ли не все поголовно 
бандиты. Еще при Ельцине власть 
предпринимала попытки повлиять 
на ситуацию, но дальше 
разговоров депо не пошло. 
При нынешнем президенте была 
принята программа 
по национальной политике, 
обсуждены реальные пути 
оздоровления ситуации.
В Свердловской области над этой 
проблемой работают 
на протяжении нескольких 
последних лет.
Об этом корреспондент «НС!» 
беседует с председателем 
региональной ассоциации
«Большой Кавказ», представителем 
республики Дагестан
в Свердловской области
Гаджи АБДУЛКАРИМОВЫМ.

Прошедшая неделя

мой не возвращайся». Са
мое страшное для дагестан
ца слово — предатель. Со 
времен присоединения Да
гестана к царской России ос
тался нам завет предков — 
быть вместе. У нас живет 
много национальностей, и 
они все равны, церкви и ме
чети возвышаются недале
ко друг от друга. Особое 
отношение в республике к 
русским. До сих пор во мно
гих министерствах висят фо
тографии старых русских 
учителей, врачей. Русский 
язык в Дагестане един
ственный, на котором об
щаются все народности 
моей республики.

— Получается, они уважа
ют других, а в Москве их мо
гут запросто избить.

— К сожалению. Но по
добного нет на Урале, в Си
бири. Эти территории испо- 
кон веков были многонаци
ональны. Поэтому наша ра
бота хорошо вписалась в 
жизнь области, региона. Я 
здесь с 15 лет. После 8-го 
класса учился в автодорож
ном техникуме. На выход
ные все дети из общежития 
разъезжались по домам. Я 
оставался один. Родители 
моих однокурсников соста
вили график, по которому 
забирали меня к себе. Я, ес

Олег Васильевич от нео
жиданности даже привстал. 
Парень и не догадывался, 
какой ценности информа
цию преподнес он уголовно
му розыску. Прием, кото
рым пользовались грабите
ли, в криминальном мире не 
нов. Суть его заключается в 
том, что днем один из чле
нов преступной группы хо
дит по домам и вставляет 
спички или тонкие палочки в 
глазки замков. А поздним 
вечером или глубокой но
чью заявлялась в дом уже 
вся компания и вскрывала ту 
квартиру, в замке которой 
оставалась спичка: значит, 
хозяева отсутствовали и 
опасности быть пойманными 
не было.

Сразу после беседы с Мо
розовым майор созвал опе
ративное совещание. Об
суждали ситуацию долго и в 
план мероприятий внесли су
щественные коррективы. Те
перь сыщики единодушно 
сошлись на том, что в горо
де орудует вовсе не пре
ступная группа, а, скорее, 
«домушник »-одиночка — 
высокий, плечистый тип, с 
которым столкнулся Сергей 
Морозов. Для сильного 
мужчины не составит труда 
вскрыть одну дверь, а дру
гую вышибить ударом ноги. 
К тому же скрыться одному 
проще.

Три дня спустя произош
ло событие, которое круто 
изменило русло поиска. На 
железнодорожном вокзале 
станции Троицкая ночью де
журили двое молодых со
трудников милиции, проин
структированные самим 
Стафеевым. Одетые в штат
ское, они исправно несли 
службу — внимательно 
всматривались в каждого 
мужчину, появлявшегося в 
здании вокзала. Во втором 
часу ночи минут за двадцать 
до прихода электропоезда 
из Тугулыма в фойе вошел 
высокий детина в надвину
той на глаза вязаной шапоч
ке. На нем был грязный,по
тертый, серого цвета пухо
вик. В руках он держал 
объемистый мешок, в кото
ром лежало что-то квадрат
ное, похожее на телевизор. 
Высокий сразу привлек вни
мание милиционеров. По 
неопытности они слишком 
часто бросали взгляды в его 
сторону, и он все понял. Од
нако признаков беспокой

тественно, стеснялся, пря
тался, не хотел ехать, чтобы 
не создавать им проблем. В 
понедельник двое-трое 
моих друзей приносили мне 
пироги, торты. Все родители 
знали, что есть какой-то 
мальчик из Дагестана, кото
рый не имеет возможности 
хотя бы съесть что-нибудь 
«домашнее». Это пример из 
далекого прошлого. Вот не
давний, когда в Буйнакске 
взорвали дом, где была и 
моя квартира. Первый пала
точный лагерь, полностью 
укомплектованный, привез
ли и установили уральцы. 
Огромную помощь оказало 
тогда областное правитель
ство, местные предприятия. 
Поэтому мне важно, чтобы 
сыны Дагестана несли служ
бу на Урале на высоком 
уровне. Это беспрекослов
но ими понимается и прини
мается.

Еще один пример межна
циональной дружбы — об
ращение Патриарха Алексия 
II ко всем христианам в са
мые тяжелые и трагические 
для Дагестана дни, осенью 
1999 года, с призывом по
мочь мусульманам Дагеста
на защитить Отчизну. Имен
но в Дагестане в те дни, на 
мой взгляд, произошло воз
рождение давно забытого 

ства не выказал, чем усыпил 
бдительность наблюдате
лей. Когда подошел поезд, 
он успел быстро смешаться с 
толпой пассажиров и заско
чил в вагон.

Милиционеры, однако, 
его вскоре отыскали. И 
опять допустили оплош
ность — присели рядом с 
ним. Сотрудники ОВД уже 
не сомневались, что перед 
ними преступник, которого 
разыскивает вся талицкая 
милиция. Парни решили, 
что он уже в капкане, из 
которого не вырвется. По
дозреваемый тоже поду
мал о том, что оказался в 
ловушке, но еще не считал 
себя пойманным. Он рав
нодушно сощурился и, до
став сигарету из кармана, 
извиняющимся тоном об
ратился:

— Ребята, огоньку не най
дется? — и меланхолично 
добавил: — Пойду покурю в 
тамбуре.

Вальяжной походкой 
мужчина вышел из вагона и 
застыл в тамбуре, попыхи
вая сигаретой. Иногда он 
разворачивался и бросал 
короткие взгляды в сторону 
милиционеров. Те успокои
лись, уверенные, что высо
кий вернется к своему меш
ку, и перестали наблюдать 
за ним. Но мужчина долго 
не появлялся. Милиционеры 
бросились в тамбур, а его и 
след простыл. Парни начали 
искать высокого по ваго
ном. Не нашли. А когда вер
нулись на прежнее место, 
мешка с поклажей уже не 
было.

Жулики — люди предус
мотрительные и по-своему 
талантливые. Их нелегко выс
ледить и обезвредить. Мили
ционеры увидели, как высо
кий с мешком выпрыгнул из 
последнего вагона на подхо
де поезда к станции Пышма и 
стремительно метнулся в чер
ную пелену ночи. Догонять 
его смысла не было.

Той ночью в Талице было 
совершено очередное, 
двадцать восьмое ограбле
ние квартиры.

На другой день, обсудив 
информацию наряда мили
ции, дежурившего на же
лезнодорожном вокзале, 
сыщики пришли к едино
душному мнению — кварти
ры в Талице высокий грабил 
один, без подельников и на
водчиков. Проживает, по 

лозунга «Народ и армия — 
едины». Тогда плечом к пле
чу народы нашей республики 
и армия отстаивали целост
ность Российского государ
ства. Это и есть настоящая 
консолидация общества.

— Помимо вашей работы 
в «Большом Кавказе» вы яв
ляетесь и представителем 
республики Дагестан в 
Свердловской области. Что 
было сделано за последние 
годы!

— Хорошо идет сотрудни
чество между различными 
ведомствами и службами 
двух регионов на уровне пе
редачи информации, обмена 
опытом, развития экономи
ческих интересов. Сейчас 
близится к завершению под
готовка проекта договора о 
взаимном торгово-экономи
ческом и научном сотрудни
честве. Дагестан может 
предложить области мясо, 
овощи, фрукты, шерсть, сыр, 
винпродукцию, быть партне
ром в производстве комп
лектующих для машиностро
ительного комплекса Урала. 
Я думаю, этот договор будет 
взаимовыгоден для обеих 
сторон.

Беседовал 
Константин ФОМИНЦЕВ

Фото
Анатолия ЛАПТЕВА

ПОНЕДЕЛЬНИК, 10 ДЕКАБРЯ
♦ Британские бизнесмены готовятся к ответному ви- 

зиту на Урал.
♦ На тушение пожара в ангаре на Расточной склада 

ЗАО «Компания «Овимэкс» выехали более 20 пожарных 
расчетов Екатеринбурга, пожар нанес серьезный ущерб 
экологии города.

' ♦Кыштымские и карабашские ветераны-металлурги 
хотят пригласить П. Латышева на Южный Урал.

♦ Губернатор Свердловской области встретился с 
главой российского правительства М. Касьяновым.

♦ Строительство подземного тоннеля на железнодо- 
рожном вокзале Екатеринбурга будет завершено в кон
це 2002 Тода.

ВТОРНИК, 11 ДЕКАБРЯ
♦ Минсвязи России планирует сместить начальника 

Госсвязьнадзора по Свердловской области.
♦ Полномочный представитель Президента РФ П. Ла

тышев обратился к жителям Уральского федерального 
округа с поздравлением по случаю Дня российской Кон
ституции.

♦ Продолжающиеся кадровые чистки на Салдинском 
метзаводе — часть предпродажной подготовки пред
приятия.

♦Полпред Президента РФ в Уральском федеральном 
округе П. Латышев работает в Москве. Подводятся ито
ги Лондонской международной конференции. Результа
ты конференции и рабочих встреч с представителями 
деловых кругов Великобритании будут представлены 
полпредом Президенту России В. Путину.

ЧЕТВЕРГ, 13 ДЕКАБРЯ
♦ А. Селиванов: Поправка об обязательности реше

ний партии для всех ее членов будет принята на завтраш
нем съезде партии «СПС».

♦ Кандидатуры В. Червякова и В. Туринского представ- 
пены в облдуму на утверждение в должности министров.

♦ В Екатеринбурге зарегистрирован 4481-й ВИЧ-ин- 
фицированный.

♦ К Новому году ОАО «Ашинский металлургический 
завод» полностью перейдет на газ.

♦ Визит в Свердловскую область вице-премьера пра
вительства России И. Клебанова, намеченный на 15 де- 
кабря 2001 года, откладывается.

♦ В Доме правительства Свердловской области про
шло расширенное заседание коллегии областного мини- 

I стерства экономики и труда.
♦ ОАО «Северский трубный завод» увеличило произ- 

водство трубной продукции за 11 месяцев текущего 
года на 6,3 процента.

♦ В мэрии Екатеринбурга под председательством 
А. Чернецкого прошло заседание координационного со- 

: вета по делам инвалидов.
ПЯТНИЦА, 14 ДЕКАБРЯ
♦ 15 декабря, в соответствии с Указом Президента РФ 

В. Путина, будет завершен первый этап работы комиссии 
по разграничению полномочий между федеральными 
органами государственной власти, органами государ
ственной власти субъектов федерации и органами мест
ного самоуправления.

♦ Полномочный представитель Президента РФ в 
Уральском федеральном округе П. Латышев подвел ито- 
Ги работы окружной комиссии по разграничению полно
мочий.
л ♦В Москве состоялось заседание национального эко
номического совета под председательством Э. Росселя.

Программу
«заморозили»

ДЕПУТАТЫ ГОРДУМЫ 
ПРОГОЛОСОВАЛИ ПРОТИВ 
ПРОГРАММЫ «АНТИ-ВИЧ»

всей видимости, в Пышме 
или обосновался в поселке 
на время.

— Надо ехать к соседям и 
предпринимать совместные 
усилия по нейтрализации, — 
предложил Жариков.

К соседям они прибыли 
ранним утром и были крайне 
удивлены тем, что местные 
сыщики уже проводили опе
ративное совещание:

— Вы что, ребята, встали 
на посленовогоднюю удар
ную вахту, к работе присту
паете с рассвета?

— Не захочешь, да вста
нешь, если за одну ночь 
«разбомбили» сразу две 
квартиры и третью чуть не 
грабанули.

— Двери взламывали 
монтировкой? — поинтере
совался Олег Васильевич.

— Да, — подтвердил по
бывавший на месте проис
шествия оперативный упол
номоченный.

— Уволокли телевизор?
— Да, — обронил тот же 

оперативник.
Вскоре пышминским сы

щикам удалось установить, 
что мужчина проживает без 
регистрации у Зинаиды Н., 
недавно вернувшейся из 
мест лишения свободы. Ве
дет скромный образ жизни, 
но случается, что не бывает 
у сожительницы по двое- 
трое суток. Посоветовав
шись, решили подозревае
мого пока оставить в покое, 
не спрашивать о нем и хо
зяйку квартиры, чтобы не 
спугнуть.

Вор отсиживался трое су
ток. Зинка один раз в день 
бегала в магазин. Возвра
щалась домой с туго наби
тыми сумками, из которых 
всегда торчали горлышки 
бутылок. Наконец, решив, 
что тучи рассеялись, домуш
ник выбрался на свет белый.

«Вели» его по улицам по
селка профессионалы более 
высокого уровня и богато
го опыта, чем он сам. Побы
вал подозреваемый в четы
рех подъездах, оставил де
сять меток в глазках дверей. 
Девять спичек сыщики изъя
ли в качестве вещественных 
доказательств, а десятую 
оставили на месте. В этой 
квартире они и решили под
жидать взломщика.

Взяли его во втором часу 
ночи с поличным. Тот вос
принял свое задержание 
спокойно. Он даже не стал 
оказывать сопротивление, 
когда у него изымали мон
тировку. Лишь обронил:

— Ловкие, однако, вы, 
уральцы. Быстро меня вы
числили.

Оказывается, приехал он 
в Пышму с берегов Волги. 
Был судим в Костроме, Ряза
ни, Самаре, и везде — за 
квартирные кражи.

Виктор ВОРОБЬЕВ

ЕКАТЕРИНБУРГ. На прошлой неделе депутаты гордумы прого
лосовали против программы «Анти-ВИЧ», заявив, что «надо 
обосновать, куда пойдет каждый рубль выделенных на про
грамму денег».С1н^ I

— Причин для «замораживания» программы не было, — 
считает пресс-секретарь городского управления здравоохра
нения Инна Абелинскене. — Эта программа всем хорошо из
вестна, депутаты ее читали и претензий не имели. Поэтому 
сложно сказать, что послужило поводом для отклонения. Де
путаты довольно часто тормозят программы, которые под
держивает администрация города.

«Анти-ВИЧ» разрабатывали специалисты городского цент
ра по борьбе и профилактике СПИДа. Финансируется она уп
равлением здравоохранения города. На год предстоит по
тратить на программу 10 миллионов 700 тысяч рублей. Из них 
три миллиона пойдет на чрезвычайно важную вещь — обору
дование для карантизации донорской крови, необходимое 
«Сангвису».

— Деньги на программу заложены в текущем бюджете 
управления здравоохранения, нам просто надо было пройти 
отдельную формальную процедуру — согласовать «Анти
ВИЧ» с гордумой. Программа будет работать в любом случае, 
— говорит Инна Абелинскене.

— Программу «Анти-ВИЧ» комиссия по социальной политике 
гордумы одобрила и отправила на рассмотрение депутатов, — 
говорит председатель комиссии по социальной политике горду
мы Екатерина Москвина. — На момент голосования в зале было 
всего 15 депутатов. Чтобы принять программу, было необходи
мо 13 голосов «за». Но четверо проголосовало «против». Когда 
зашла речь о том, что конкретно не устраивает депутатов, ни 
один из них четко свои претензии не сформулировал. Конечно, у 
горздрава и всех присутствующих сложилось впечатление, что 
программу не принимают непонятно почему. На мой взгляд, эта 
программа нужна. Сегодня депутаты гордумы повторно рас
смотрят программу «Анти-ВИЧ» и проведут голосование.

Александра ШЕИНА

Парад 
непарадной 

действительности
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

На фестивале предполагаются и ретроспективные пока
зы. В этом году зрителям предложены документальные 
фильмы Александра Сокурова, лучшие работы недавно 
ушедшего из жизни Леонида Гуревича, программа к 40-ле- 
тию Казанской студии кинохроники, показ масштабного фес
тивального проекта «Кинолетопись России. Антология доку
ментального кино XX столетия». Один из фестивальных вече
ров отведен детям: в гостях у «России» оказались фильмы — 
призеры VI международного фестиваля детского анимаци
онного кино «Золотая рыбка».

Видимо, поэтому дети и стали главными героями открытия 
фестиваля «Россия», которое прошло в Театре драмы. На сце
не играли детские джазовые и фольклорные коллективы, пела 
юная ученица Александра Пантыкина, вручались подарки «зо
лотым рыбкам» из детской студии анимации «Аттракцион».

От «России» к «России» открытие фестиваля все отчетли
вей утрачивает черты деловитости, превращаясь в самоцен
ное шоу. Еще пару лет назад со сцены произносились речи и 
спичи, а музыка звучала лишь единожды — когда спрятан
ный за полотном экрана оркестр исполнял туш, давая отмаш
ку началу конкурсных просмотров. А в нынешнем году от
крытие стало настоящим джазовым праздником. На фоне 
сверкающих саксофонов праздничными выглядели даже та
кие сугубо деловые моменты, как представление жюри фес
тиваля. На двенадцатой «России» жюри возглавил лауреат 
«Оскара» кинодраматург Валентин Черных.

Фестиваль неигрового кино привлекает внимание и твор
цов кинематографа художественного. Среди гостей нынеш
него фестиваля знаменитый кинодуэт — Вадим Абдрашитов 
и Александр Миндадзе.

— Сегодняшний день документального кино — это завт
рашний день художественного,— сказал Вадим Абдраши
тов. — Документальный кинематограф находится на пере
днем крае. Документалисты запечатлевают действитель
ность в ее непарадном виде.

Под занавес открытия на сцену были торжественно вынесе
ны шесть призов фестиваля — шесть статуэток, изображаю
щих девушку, бегущую по бобине кинопленки. Для кого это 
колесико станет колесом Фортуны — узнаем неделю спустя.

Мария КОНОВАЛОВА
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С чего начинается
аль

На самом деле начинается фестиваль 
не с церемонии открытия, а с первого 
фильма-конкурсанта. Двенадцатый фестиваль 
неигрового кино «Россия» начался 
с «Царской охоты» дебютанта Владимира Мосса.

«ЕКАТЕРИНА»

ЕКАТЕРИНБУРЖЦАМ
ПРИГЛЯНУЛАСЬ

В «Царской охоте» чере
дуются архивные фотогра
фии. На снимках — эпизоды 
охоты Николая II. Изначаль
ную статичность материала 
оживили, подложив звук и 
музыку. В зале «Царская 
охота» вызвала эмоциональ
ный отклик. «А не «зелены
ми» ли был фильм снят?» — 
возник вопрос. Режиссер на 
него ответить не мог: сту
дент 3-го курса ВГИКа остал
ся в Москве. За него «отду
вался» сценарист фильма 
доктор искусствоведения 
Лев Рошаль:

— Ну и хорошо, если «зе
леными». На этот вопрос вас, 
наверное, навело то, что в 
фильме охота показана как 
бойня? Но это и была настоя
щая бойня! Зверей просто 
загоняли на ожидающих 
стрелков. Тем более, что Бе
ловежская пуща тогда была

местом заповедным, и ни 
зубры, ни олени людей не бо
ялись. Впрочем, тема охоты 
— не главное. Фильм снимал
ся не как укор царю, а как 
укор народу, под ним ходив
шему, всем нам, россиянам, 
которые по традиции пре
возносили его сначала, потом 
низвергали, а теперь занима
ются покаянием с таким усер
дием, что это больше похоже 
на кликушество. Бойня на 
охоте становится параллелью 
бойне здесь, в Екатеринбур
ге, где расстреляли и Нико
лая, и всю его семью.

Фильмы первого дня кон
курсного показа несколько 
утомили зрителя. Отсняв 
массу действительно инте
ресного материала, авторы 
часто не могли им распоря
диться. В итоге — невнятица, 
сумбур, не нужно тяжелый 
язык повествования. На об-

суждении это было отмечено 
по поводу «Черноморского 
десанта» Игоря Алимпиева. В 
еще большей степени — в 
связи с двухсерийным филь
мом «Новый год в конце 
века» известного питерского 
документалиста Владислава 
Виноградова. Нетронутая, а 
потому вдвойне интересная 
тема семьи Дягилевых, кра
сивейшие кадры с Венецианс
кого карнавала и парижских 
улочек, удивительного бла
городства лица потомствен
ных дворян невообразимо 
перемешаны. А вот чуть схо
жий по тематике двенадцати
минутный фильм о Павле 
Флоренском, напротив, по-
казался скороговоркой,
проиллюстрированной ста-

тьей из энциклопедического 
тома: родился, работал, рас
стрелян...

Первый день фести
вальной программы 
можно было б счи
тать ничем не при
мечательным, если 
бы не другой 
«биографичес
кий» фильм. Не 
совсем понятны 
мотивы соста- 
в и т е л е й 
«меню», вклю

чивших обе серии 
«Неизвестных Дягиле

вых», а вот у Самария Зели- 
кина, принявшего только 
второй фильм о «Екатерине 
III» (то бишь Фурцевой). Он 
носит подзаголовок «На
чальница культуры» и рас
сказывает о том периоде 
жизни Екатерины Алексеев
ны, когда «единственная 
женщина в Политбюро» ли
шилась высокого поста и 
была «сослана» на долж
ность министра культуры. 
Фурцева пыталась покон
чить с жизнью, оказавшись 
вне Политбюро, и успешно 
повторила попытку суицида, 
когда впереди замаячила 
возможность потерять и ми
нистерский «портфель». О 
непростом характере этой 
женщины Самарий Марко
вич рассказал (и в букваль
ном смысле — читая текст за 
кадром), достигая высот

:■ ■ <

'кола здоровья \
Ведущая рубрики Ольга СТЕПАНОВА

«БАБОЧКА»
которая не может 
обходиться без йода

Она известна врачам с давних пор. Еще древнегреческие 
скульпторы изображали Геру, богиню плодородия, с уве
личенной... щитовидной железой.

На самом деле Она похожа не на щит, а на распростер
шую крылья бабочку и весит у взрослого человека 25—30 
граммов. Железа продуцирует два основных гормона: ти
роксин и трийодтиронин, которые выделяются непосред
ственно в кровь. И еще третий — кальцитонин, регулирую
щий обмен кальция в организме. Отсутствие, недостаток, а 
также избыток этих гормонов приводят к различным за
болеваниям. Одно из наиболее распространенных — энде
мический зоб, связанный с недостатком йода. Председа
тель Международного совета по борьбе с йоддефицитны- 
ми состояниями Бэзил Хетцел считает, что рождение даже 
одного ребенка с умственной отсталостью из-за дефицита 
йода является преступлением, поскольку хорошо известны 
средства профилактики и лечения йодной недостаточнос
ти. Они невероятно просты. Прежде всего это употребле
ние йодированной соли всеми, кто живет в районах риска 
(а Урал — один из них). Например, в Китае в тех районах, 
где распространен эндемический зоб, каждая выходящая 
замуж женщина обязана принять порцию йодированного 
масла, одна капсула которого содержит 0,2 грамма йода и 
обеспечивает им организм матери и будущего ребенка 
почти на год.

Восполнить нехватку йода могут морепродукты и, 
прежде всего, морская капуста в любом виде: свежая, кон
сервированная, сушеная. Можно сделать салат из свежих 
яблок со свеклой и морской капустой, орехами, медом и 
майонезом. Или из тертой моркови и морской капусты с 
вареными яйцами, растительным маслом или майонезом.

Полезно регулярно употреблять в пищу морскую соль. 
Йод содержится в ней в виде органических солей в комп
лексе с другими микроэлементами, поэтому он лучше усва
ивается и медленнее высвобождается из организма, чем 
при употреблении йодированной поваренной соли.

Народная медицина рекомендует следующие средства 
для профилактики и лечения (в качестве дополнения и пре
паратами, которые назначит врач) зоба.

Протрите вместе с кожурой несколько лимонов так, 
чтобы они заполнили стакан, и перемешайте со стаканом 
меда. Принимайте по столовой ложке 3 раза в день в тече
ние длительного времени.

Размельчите 3 — 4 грецких ореха и смешайте их со сто- I
ловой ложкой меда. Принимайте утром натощак в течение 
длительного времени.

При начинающемся зобе в качестве вспомогательного 
средства лечения полезно делать компрессы из настоя 
коры дуба. Для этого берут 2 столовые ложки коры дуба, 
заваривают стаканом кипятка и настаивают в течение часа. 
Для компресса нужно использовать теплый настой либо 
можно ежедневно обтирать шею свежей корой дуба или 
сырым порошком коры дуба. Ожерелье из коры дуба 
можно привязать к шее и носить до уменьшения зоба.

Также показано надевать ожерелье из настоящего ян
таря. Считается, что особенно хорошо помогает янтарь, 
подаренный или доставшийся в наследство.

300 граммов смолотых ядер грецкого ореха, 100 грам
мов сваренного на пару и размятого в кашицу чеснока, 50 
измельченных в порошок плодов аниса и 1 килограмм 
меда тщательно размешайте деревянной ложкой. Храните 
в холодильнике. Принимайте по 1 столовой ложке 3 раза в 
день за 20 минут до еды.

100 граммов сухих измельченных внутренних перегоро
док грецких орехов залейте половиной литра водки: на
стаивайте в темном месте в течение 40 дней, периодически 
встряхивая содержимое. Процедите. Принимайте по 25 — 
30 граммов 2—3 раза в день, запивая водой. Курс лечения 
— 3—4 месяца.

Натрите несколько лимонов с кожурой, но без семян, 
несколько апельсинов, добавьте сахар по вкусу. Прини
майте по 1 столовой ложке 2—3 раза в день до еды в тече
ние 2—3 месяцев. Ешьте также как можно больше плодов 
черноплодной рябины.

300 граммов верхушек сосны, 100 граммов зеленой 
скорлупы грецких орехов варите в закрытой посуде на 
слабом огне в течение 20 минут в 2 литрах воды, добавьте 
10 штук измельченных свежих листьев лимонного дерева, 
0,5 килограмма меда, столько же сахарного песка и варите 
еще 10 минут, периодически помешивая содержимое. Хра
ните в холодильнике. Принимайте по 1 столовой ложке 3 
раза в день за 20 минут до еды.

Надо полагать, всем понятно, что совсем не обязатель
но лечиться сразу всеми перечисленными средствами, по
скольку они во многом дублируют друг друга. Просто вы
берите то, что вам больше по нраву.

Попробуйте и будьте здоровы!

Как «НС!» уже сообщала, очередным обладателем на
шего традиционного почетного приза «В атаку!», при
суждаемого лучшему бомбардиру минувшего чемпи
оната России, вновь стал 21-летний форвард красноярского 

«Енисея» и национальной сборной страны Сергей Ломанов- 
младший. Напомним, что его отец — знаменитый бомбардир 
«Енисея» и сборной СССР 70—80-х годов Сергей Ломанов- 
старший — является сейчас главным тренером красноярской 
команды — чемпиона России и победителя Кубка европейс
ких чемпионов-2001 г.

В декабре сын и отец Ломановы побывали в Екатеринбур
ге: их «Енисей» сыграл здесь очередной матч чемпионата стра
ны с некогда грозным «СКА-Свердловском» и добился легкой 
победы — 12:1. На счету Сергея Сергеевича Ломанова оказа
лось два гола — седьмой и десятый. И потому вполне есте
ственным выглядело быстрое согласие хоккеиста-звезды на эк
склюзивное интервью спортивному обозревателю «НС!».

| ; ______________ 
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драматического повествова
ния. Интонация анекдота 
вдруг сменяется сочувствием 
к несчастной женщине. Ми
хаил Козаков вспоминает 
слова своей бывшей началь
ницы: «Храбрая Плисецкая 
выступала в Чикаго, городе 
убийц, на фоне черного зад
ника... Это ведь такая удоб
ная мишень!» — и мы пред
ставляем недалекую тетку, 
случайно получившую власть 
над людьми, гораздо более 
образованными. Золотухин 
рассказывает, как Фурцева 
жестко запретила спектакль 
Любимова, — и перед нами 
стервозная мегера. Ролан 
Быков плачет о несыгранном, 
по вине Фурцевой, Пушкине 
— и мы ужасаемся бездуш
ности тиранши... Но тут эти 
же люди начинают говорить 
о том, какой красивой и оба
ятельной была эта женщина, 
о том, как билась за строи
тельство детского театра, 
как донимал капризами из
балованный муж...

Талант постановщика 
проявился в Зеликине и на 
обсуждении — первым де
лом Самарий Маркович

кею с мячом в нашем городе 
просто нет. Поддерживать 
именно «Енисей» в Краснояр
ске давно стало делом пре
стижа и чести.

— Кто главный конкурент 
«Енисея» в борьбе за оче
редной комплект золотых 
медалей чемпионов России — 
архангельский «Водник», гро
мящий всех подряд в группе 
«Запад»?

— Не только. Думаю, что 
в спор за медали включатся 
еще две-три команды, в том 
числе и «Уральский трубник» 
(Первоуральск).

«Верю
— Сергей, недавние гром

кие победы «Енисея» в Куб
ке европейских чемпионов 
означают, что ваша команда 
— сильнейшая в Европе и 
мире?

— Так и есть. Раз мы у всех 
выиграли, значит, самые 
сильные хокккисты действи
тельно живут сейчас на Ени
сее.

— Звания клубных чемпи
онов России и Европы «Ени
сей» завоевал всерьез и на
долго?

— Во всяком случае, до 
тех пор, пока все ведущие 
игроки будут продолжать 
выступать за команду.

— Говорят, что летом не
которые хоккеисты, в том 
числе и вы, не исключали воз
можности перехода в клубы 
Швеции. Почему вы все оста
лись?

ровинция

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир ЖЕЛТОНОЖКО

М. ГАФАРОВ
Мастер спорта Марсил 

Гафаров, к сожалению, 
рано ушедший из жизни, 
обладал недюжинным та
лантом. Входил в сборную 
команду СССР. Великолеп
ный мастер трехходовок, 
которые мы призываем ре
шить наших читателей.

№248.

«срежиссировал» мизансце
ну, пересадив присутствую
щих с задних рядов поближе 
к сцене. И рассказчиком в 
жизни оказался не менее ин
тересным, чем «за кадром»:

— Что известно о Фурце
вой? Что она — единственная 
женщина — член Политбю
ро. Остальное — анекдоты 
да частушки. Про нее гово
рили: «Страшна не министр 
культуры, а культура мини
стра». Но мне хотелось 
взглянуть на нее как на воп
лощение Великой Советской 
мечты — от станка к верши
нам власти. Вместе с Жуко
вым она спасла Хрущева, но 
он же ее из Политбюро и 
вышвырнул. Брежнев, придя 
к власти, обещал восстано
вить — но обманул...

Итак, в первый день фес
тиваля зрители проголосова
ли — практически без исклю-

«Екатерину». Удастся ли 
кому-то из авторов в остав
шиеся фестивальные дни выз
вать такой же интерес у ауди
тории?

Антон КАПТЕЛОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

_ _________
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знаю. Вероятно, такую, что 
хватит всей команде. А вооб
ще, поверьте, деньги в дан
ном случае для нас не самое 
главное. Куда более важным 
лично мне представляется 
то, что «Енисей» победил в 
турнире, который российс
кие команды не могли выиг
рать последние 10 лет; наш 
клуб поддержал престиж 
российского хоккея с мячом 
как сильнейшего в мире и до
казал, что победа сборной 
России на последнем миро
вом чемпионате — не слу
чайность.

Сергей Ломанов-младший

в «Енисей» и в Россию!»
— Руководство клуба за

ручилось поддержкой крае
вых и городских властей в 
том, чтобы не только сохра
нить чемпионский состав, но 
и усилить его. Игрокам со
здали такие условия, что 
ехать в ту же Швецию теперь 
просто нет смысла, в Красно
ярске лучше и играть, и жить.

— А почему ваши спонсо
ры из властных структур во 
главе с губернатором Алек
сандром Лебедем отдали 
предпочтение именно хок
кею с мячом, а не, допустим, 
футболу или хоккею с шай
бой?

— Потому что у «Енисея» 
славная история, победные 
традиции, популярность и 
огромные перспективы. При 
всем уважении к другим ви
дам спорта, культивируемым 
в Красноярске, равных хок-

— Что, в таком случае, ста
нет решающим фактором в 
соперничестве?

— В первую очередь — 
судейство. К сожалению, 
квалификация многих рос
сийских арбитров здорово 
уступает квалификации их 
скандинавских коллег, чья 
работа на том же Кубке чем
пионов вызвала только 
одобрение. Скажем, после 
финала КЕЧ с «Вестеросом» 
мы проводили очередной 
матч чемпионата России. Так 
вот, судейство в этих играх 
отличалось, словно небо и 
земля.

— Кстати, а чем вас награ
дили за победу в розыгрыше 
Кубка чемпионов?

— Медалями. Кроме того, 
пообещали еще и премию.

— Большую?
— Честно сказать, не

— Говорят, что ваша личная 
коллекция призов заметно 
увеличилась?

— Это правда. Помимо 
приза от вашей газеты, мне, 
как самому результативному 
хоккеисту минувшего сезо
на, вручили еще один — от 
Федерации хоккея с мячом 
страны.

— Возвращаясь к успеху 
«Енисея» в КЕЧ, не могу не 
спросить еще и о том, как 
себя чувствуют в сибирском 
клубе выходцы из Свердловс
кой области — защитник Анд
рей Санников, полузащитник 
Евгений Хвалько и его брат — 
вратарь Кирилл Хвалько.

— По-моему, неплохо. 
Это очень хорошие ребята и 
классные игроки, быстро 
влившиеся в наш коллектив и 
усилившие игру команды.

Юрий ОВОДОВ

«Кина» не будет
БЕЛОЯРСКИЙ РАЙОН. Накануне Нового года прекратила 

существование киносеть в Белоярском районе.
Киноустановки были оборудованы в домах культуры в 

селах Некрасово, Кочневское, поселках Совхозный и Студен
ческий. Обычно на киносеансы приходили два-три зрителя. 
Зал считался заполненным, когда здесь собиралось десять 
человек. Доход в этом году составил всего три тысячи руб
лей, поэтому демонстрация кинофильмов стала невыгодной. 
Все четыре киноустановки законсервированы.

Каникулы поневоле
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. 14 января после окончания ка

никул педагогический коллектив школы поселка Восточный 
Серовского района намерен начать забастовку.

Как сообщили в обкоме профсоюза работников образо
вания и науки, учителя требуют выплаты трехмесячной за-

долженности по заработной плате. 14 декабря продолжи- 
лась забастовка педагогов слободотуринской школы № 2. 
Здесь учителя также требуют погашения долга по зарплате 
за сентябрь, октябрь и ноябрь. 18 декабря к коллегам наме
рен присоединиться педагогический коллектив слободоту
ринской школы № 1. Слободо-Туринский район в течение 
последних лет постоянно лихорадит. Акции протеста охваты
вают по очереди то первую, то вторую школы, то учебное 
учреждение в селе Краснослободском. Отчаянные акции 
вплоть до голодовок предпринимают воспитатели и нянечки 
слободотуринских детских садов «Теремок» и «Аленка».

Вариант пневмококка
КАЧКАНАР. К 14 декабря в Качканаре зарегистрировано 

337 человек, заболевших пневмонией, сообщили в городском 
центре госсанэпиднадзора.

Вспышка регистрируется с начала сентября. За прошед
шую неделю госпитализировано 26 человек, 17 из них — 
дети. Ежедневно в больницу поступает три-четыре больных 
человека с диагнозом пневмония. Предполагается, что в 
Качканаре функционирует новый вариант пневмококка.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ
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ФЕЙЕРВЕРК Дез угрозы дли жизни
НЕ ВЗРЫВАЙТЕ петарды в квартирах

В предновогоднюю пору, покупая на рынках петарды, 
бенгальские огни и другие «огненные» развлечения, мы забы
ваем о необходимых мерах предосторожности. А позабо
титься о безопасности необходимо.

Как правило, то, что мы 
видим на лотках и в киосках, 
завезено контрабандным 
путем. В большинстве своем 
это продукция китайского 
производства. Товар не 
только низкокачественный, 
но и опасный, способный са-
мовоспламеняться или
взрываться в самый непод
ходящий момент.

Покупайте пиротехнику 
только в магазинах. Дове
рять нужно только российс
кой сертифицированной

продукции. К такому изде
лию должна прилагаться ин
струкция на русском языке: 
ознакомьтесь с ней при по
купке, а потом внимательно 
изучите.

Убедитесь, не истек ли 
срок годности. Не покупайте 
подпорченную технику. Се
рый или черный налет либо 
вздутие или трещинка на 
корпусе, слишком короткий 
(менее 3 см) запальный шнур 
могут привести к печальным 
последствиям.

Самое страшное, когда 
покупателями опасной про
дукции становятся дети. 
Взрослые, которые разре
шают ребенку приобретать 
пиротехнику и пользоваться 
ею, должны осознавать всю 
опасность этого. Кроме того, 
торговец, который продает 
пиротехнические изделия ли
цам моложе 18 лет, наруша
ет закон, и правоохранитель
ные органы могут привлечь 
его к ответственности.

Когда принесете пиротех
нику домой, ни в коем случае 
не взрывайте петарды и не 
устраивайте фейерверк в 
квартире: это чревато пожа-

ром, потерей имущества, а 
то и жертвами. Можно при
вести немало примеров по
жаров в квартирах из-за пус
ка фейерверков вблизи жи
лых домов.

В Екатеринбурге компа
ния молодых людей решила 
запустить салют из окна ав
томобиля. То ли рука дрог
нула, то ли машину тряхнуло, 
но ракеты загорелись внутри 
салона. Итог печален: авто
мобиль сгорел, два человека 
получили ожоги, один из них 
остался инвалидом.

Накануне Нового года со
трудники УГПС совместно со 
специалистами торговой инс-

лекции и отдела по борьбе с 
преступлениями на потреби
тельском рынке ГУВД Сверд
ловской области проводят 
рейды по местам продажи 
пиротехнических изделий: 
оптовым рынкам, лоткам, ос
тановочным комплексам. На
рушители привлекаются к от
ветственности. Но возмож
ность приобрести некаче
ственные петарды остается.

Противопожарная служ
ба надеется, что, соблюдая 
правила безопасности в об
ращении с пиротехническими 
изделиями, вы не омрачите 
праздник ни себе, ни своим 
близким.

Лариса ИВАНОВА, 
пресс-служба УГПС 

Свердловской области
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▼Жизнь полна опасностей. 
Ну что, казалось бы, страш
ного в снегокатании?
Однако именно снегокат 
стал убийцей актрисы Ма
рии Левтовой в прошлом 
году. Снегокат же убил из
вестного телеведущего 
Сергея Супонева в году ны
нешнем. Обаятельный че
ловек, автор множества 
подростковых развлека
тельных телепередач на 
ОРТ, брат певицы Лены Пе
ровой. Ему не было сорока.
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Парнокопытные
ПРАЗДНИК ЮМОРА ПОД ТОПОТ КОНЕЙ

На третьем этаже магазина компьютерной техники «Нави
гатор», что на 8 марта, 28/2, открылась выставка признанного 
мастера уральской карикатуры Аркадия Пяткова. Выставка 
называется «Парнокопытные» и посвящена наступающему 
году Лошади.
ных ахалтекинцев и трудо
любивых першеронов. Впро
чем, всего не перечислить; 
лучше один раз посмотреть 
выставку и заодно приобре
сти альбом карикатуриста, в 
котором также можно обна
ружить пару-тройку игривых

лошадок. Выставка продлит
ся до конца февраля.

Автор назвал выставку 
«Парнокопытные», но имел 
в виду и лошадей, принад
лежащих к отряду непарно
копытных. Он предлагает 
посмеяться над извечными

человеческими слабостями.
Одним словом, Аркадию 

в очередной раз удалось
организовать праздник
юмора под веселый топот 
своих коней. Немудрено, что 
выставку во время ее экспо
зиции будет сопровождать 
озорное лошадиное ржание.

Максим СМАГИН

С картинок на зрителя не
сутся смешные табуны лоша
дей, лошадок, коней, жере
бят, сивых меринов, изящ-

Л $

»^ФИЛАРМОНИЯ

13 декабря в 16 часов в лесном массиве у 
поселка Староуткинск егерь Шалинского лесхо
за 47-летний Николай Шкутков во время охоты 
на лося с группой охотников, имеющих лицен
зию, неосторожным выстрелом из карабина

«Сайга» тяжело ранил 42-летнего работника железной 
дороги Юрия Снегирева. Пострадавший сначала на «Бу
ране», затем на автомобиле был доставлен в больницу 
Староуткинска, где в тот же день скончался. Возбуждено 
уголовное дело по статье 109 УК РФ — «неосторожное 
убийство». В Шалинском районе это уже третье подоб
ное происшествие. Пострадавшие от пули любители охо
ты зарегистрированы в Гаринском, Каменском, Талиц
ком районах.

В областной суд передано уголовное дело по факту 
убийства отца и дочери Дедюхиных, которое произош
ло в феврале этого года в Екатеринбурге. Обвинение 
предъявлено 35-летнему А. Наседкину, 25-летнему Д. 
Плотникову и 20-летнему А. Мальцеву. Вечером 10 фев
раля Дарья Дедюхина, студентка четвертого курса УР- 
ГЭУ, со своим другом А. Мальцевым ушла на дискотеку. 
Утром молодой человек позвонил родителям, что на 
дискотеке девушке стало плохо, и он с друзьями отвез ее 
в ГКБ № 7. Александр попросил отца Дарьи, 45-летнего 
финансового директора фирмы «Лагена» Леонида Де
дюхина, поехать с ним в больницу. Девушка была уже 
мертва: бандиты завезли ее на лыжную базу ЦПКиО и 
там задушили. Тело Л. Дедюхина нашли в гаражном мас
сиве на улице Турбинной, 7 с шестью ножевыми ранения
ми. После убийства отца преступники поехали к матери. 
Бандиты также завезли ее в гаражный массив и стали тре
бовать деньги и драгоценности. Мать Дарьи сообщила, 
где находятся ценности. Убийцы отправились на кварти
ру своих жертв и забрали там 1320 долларов и на 20 
тысяч рублей золотых изделий.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

▼Евро войдет в статус ва
люты только 1 января 2002 
года.
Но оно уже получило свое
образное хождение в ряде 
европейских стран, в числе 
которых Германия, Фран
ция, Греция. Их гражданам 
в качестве подарка к Ново
му году выдаются наборы 
евромонеток общей сто
имостью в 9 долларов.
▼ 2001 год был для амери
канцев тяжелым.
Сентябрьская трагедия 
еще жива в памяти. Какие 
уж тут праздники! Чтобы 
хоть как-то поддержать 
рождественский дух, в 
праздничный вечер на те
леэкраны США будет выпу
щен фильм, в котором ре
жиссер Чак Уоркмэн смон
тировал кадры из самых 
патриотичных лент Голли
вуда. Уверен, интересен 
фильм будет и киноведам: 
в нем охвачена история 
американского кинемато
графа от шедевров Чапли
на до помпезного «Пирл 
Харбора».
▼ Вручение «Золотого 
глобуса» считается гене
ральной репетицией перед 
«Оскаром».
Однако существует еще 
одна «репетиция», кото
рую многие специалисты 
считают даже более ком
петентной — вручение при
зов нью-йоркских кинокри
тиков. В этом году ими выб
раны Сисси Спейсек как 
лучшая актриса, Роберт 
Олтмэн как лучший режис
сер и «Маллхолэнд Драйв» 
Дэвида Линча как лучший 
фильм.
▼Один из англоязычных 
сайтов провел среди своих 
посетителей голосование, 
призванное определить 
«любимцев Америки» из 
актерской братии.
В итоге составлен toplOO, в 
конце которого — Райф 
Файнс. Первая пятерка по 
возрастающей выглядит 
следующим образом: Шон 
Коннери, Джек Николсон, 
Кевин Спейси, Аль Пачино и 
самый-самый разлюбимый 
— Роберт Де Ниро. Не ста
ло неожиданностью, что 
женщины в первых строч
ках не встречаются: Джоди 
Фостер поднялась только 
до 23-го места.
▼ В пятницу в 18.30 в Теат
ре эстрады состоится кон
церт ансамбля народных 
инструментов «Русичи» — 
добрых друзей газеты 
«НС!».
Как всегда, это будет не 
обычная программа. Она 
включает в себя не только 
композиции, традиционно 
исполняемые на русских 
народных инструментах, 
но и классику, и джаз, и 
даже рок, и вокал Юрия 
Девина. Событие это радо
стно еще и тем, что предва
ряет выход первого диска 
«Русичей», который, как и 
концерт, будет носить на
звание «Стилиссимо».

Подготовил Антон КАПТЕЛОВ

20 и 21 ДЕКАБРЯ В 18.30 — звезда 
пианистического Олимпа, победитель 
конкурса Чайковского Денис МАЦУЕВ 
с шедеврами трех столетий.
Поддержка абонемента — 
«Уральский приборостроительный завод».

23 ДЕКАБРЯ В 17.00 - «Музыка 
Рождества». Бах, Моцарт, Вивальди в 

исполнении Елены ЕРЕМЕНКО 
и Камерного филармонического 

оркестра.

30 декабря впервые в филармонии 
СВЕТСКИЙ НОВОГОДНИЙ БАЛ!!!

ЧУДЕСНЫЙ ПРЕДНОВОГОДНИЙ ВЕЧЕР ДЛЯ ИЗБРАННЫХ ГОСТЕЙ
Изысканная роскошь лучшего зала Екатеринбурга, светское общение в узком 

кругу, блестящая классика в исполнении Уральского академического филармони
ческого оркестра и мягкий джаз от джазового оркестра, импровизированный мас
карад и демонстрация мод.

Форма одежды — максимально предновогодняя. Приветствуются смокинги и 
роскошные вечерние наряды.

Бронирование столиков и справки по тел.: 71-46-82, 71-10-77.
Те, кто хочет чувствовать себя более свободно в танцевальной программе вечера, могут 

заранее пройти урок в Школе танцев 27 декабря с 18.00 до 20.00 (Камерный зал).

Информация о существенном факте (событии, 
действии), затрагивающем финансово-хозяй
ственную деятельность эмитента
Открытое акционерное общество «Патра» 
Место нахождения: Российская Федерация, 
г. Екатеринбург, ул. Предельная, 57 
Код эмитента: 31043-0
Дата появления факта (события, действия) 
10.12.2001
Код факта (события, действия)
1331043010122001
На заседании Совета директоров ОАО «Патра» 
07.12.2001 г. при кворуме 85,71% единогласно 
приняты следующие решения:
3.1. Провести внеочередное общее собрание 
акционеров ОАО «Патра» путем проведения за
очного голосования по вопросам:
1. Внесение в устав ОАО «Патра» изменений и 
дополнений.
2. Принятие решения об участии ОАО «Патра» в 
Ассоциации производителей пивобезалкоголь
ной продукции Свердловской области
3.2. Установить дату составления списка акцио
неров, имеющих право на участие во внеоче
редном общем собрании акционеров ОАО 
«Патра» 8 декабря 2001 г.
3.3. Определить форму и тексты бюллетеней для 
голосования.
3.4. Определить дату предоставления акционе
рам бюллетеней для голосования, проекта вно
симых в устав ОАО «Патра» изменений и допол
нений и сообщения о проведении внеочередного 
общего собрания акционеров 21 декабря 2001 г.
3.5. Определить дату окончания приема ОАО 
«Патра» бюллетеней для голосования 22 января 
2002 г.

НИИКОНКУРС!
«Скоро

будет
ЪПКЫ»

й

Приславший САМЫЙ ВЕСЕЛЫЙ 
РИСУНОК НА НОВОГОДНЮЮ ТЕМУ 
отправится в уникальное новогоднее 
путешествие в страну древних 
уральских легенд «Волшебный бубен 
шамана».
Цветовой иллюзион: полярное 
сияние, волшебные эффекты! 
Вас встретят священный Олень,
старый Шаман, всемогущий мудрый 
Филин и, конечно же, Дед Мороз.

Рисунки присылайте по нашему 
адресу: 620219, Екатеринбург, ГСП- 
153, ул. Тургенева, 13, Дом печати, 
12-й этаж, к.175 или сами занесите 

в редакцию газеты.
Телефон для справок: 56-91-16 

с 11 до 13 часов.
Поторопись!
Скоро будет ЕЛКА!
Удачи!

дум дувотях»
Мы даем тебе этот

высылаешь

Игра-акция
«©ФОД®^)

У тебя в руках газета 
•На смену!».
Тебе — от 16 до 25. 
Ты совершенно 
правильно считаешь, 
что нисколько не 
хуже многочисленных
мисс города, страны шанс!
и даже мира, но 
элементарная 
нехватка времени* 
не позволяет тебе

’ (или приносишь в ре
дакцию) любое свое

‘ фото и пишешь о себе
нуж-

Обзор рынка акций
ОА О «Газпром»

________ _ ..„все, что считаешь к,...
выступать в этих ным. У нас не будет нуд- 
конкурсах. ЯМ| ного жюри с сантимет-

ИАГМА
Время выхода телепрог

раммы «КОЛЕСА» на канале 
ОТВ: пт. - 23.00; сб. — 22.30.

Ходят упорные слухи, 
что компания «Форд» в ско
ром времени намерена об
радовать тех автомобилис
тов, которые ставят практич
ность во главу угла. Речь 
идет о создании фургона на 
базе новейшей модели «ФИ
ЕСТА». Из источников, близ
ких к руководству компании, 
нам стало известно, что но
винка будет иметь несколько 
модификаций, среди кото
рых предусмотрены как гру
зовые, так и пассажирские 
версии. Видимо, больше все
го новой модели обрадуют
ся контрабандисты, которые 
получат ультрапрактичный 
салон со всевозможными 
бардачками, полками и 
даже... с удобными тайника
ми в полу. Да и в случае воз
никновения проблем с поли
цией можно будет уйти от 
погони: ведь гамма двигате
лей заимствована у нового 
поколения «Форда Фиеста», 
в арсенале которого есть как 
бензиновые, так и дизельные
силовые агрегаты 
тью от шестидесяти 
ста лошадиных сил.

мощнос- 
пяти до

В продаже новый «Форд»
должен появиться в следую-
щем году. Ему предстоит 
конкурировать с такими мо
делями, как «Рено Кангу и 
«Опель Корса Комбо».
Достоверно,
что на сегодняшний день фи
нансовое положение компа
нии «Форд» является слож
ным. Впервые за 10 лет зна-
менитый 
концерн 
размера

автомобильный 
заявил о снижении 

дивидендов. Не
утешительна в последнее 
время и динамика объемов 
продаж «Форда». В связи с 
неблагоприятной экономи
ческой ситуацией руковод
ство концерна разработало 
комплекс мер по снижению 
затрат. Одним из предприня-

Редакции газеты 
«НА СМЕНУ!» требуется 

НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ 
менеджер 

по распространению. 
Тел.: 71-28-61,56-30-54.

МИЛЫЕ ДЕВУШКИ, ЭТА ИГРА ДЛЯ ВАС!
Мисс получает в награду Мистера -|- 

классный вечер за ужином в кафе «Элиана». 
Кафе «Элиана» — в здании 
Дворца культуры им. Горького 
на ул. Первомайская, 24а.

ром в руках и компьютерными тестами. Выби
рать будет только Он. Он молод, красив, умен и 
талантлив, здоров и без вредных привычек. А 
главное — с ним не соскучишься, и потому, даже 
если ваши пути потом разойдутся, ты проведешь 
с ним незабываемый вечер за ужином в кафе 
«Элиана».

Твой шанс может стать твоей судьбой, а 
может, классной вечеринкой.

тых шагов стало 
ние программы 
рамках которой 
бочий компании 
чить бесплатный 
с принтером и

сворачива- 
Model F, в 
каждый ра- 
мог полу
компьютер 
недорогим

доступом в Интернет. За 20 
месяцев реализации этой 
программы бесплатный ком
пьютер и доступ в Сеть успе
ли получить более половины 
из двухсот пятидесяти тысяч 
сотрудников «Форда» по 
всему миру.

Максим МОКЕЕВ

» Санаторию-
* профилакторию
• «ОЗЕРО ГЛУХОЕ»

(12 км от Екатеринбурга)
на постоянную работу 

требуются:
ВРАЧ-ТЕРАПЕВТ
ВРАЧ-ФИЗИОТЕРАПЕВТ
МАССАЖИСТ
ПОВАР
ДВОРНИК.

Доставка на работу служебным 
транспортом.

Справки по тел.: 597-334.
СУЭЗиС

алтрансгаз»

Выражаем огромную благодарность руководству и кол
лективу Государственной инспекции труда по Свердловской 
области и предприятию «Уралтрансгаз» за искреннее сочув
ствие и помощь в организации похорон дорогого нам мужа, 
отца и дедушки МУРЗИНОВА Виктора Федоровича.

Семья и близкие покойного

Екатеринбургский Комитет по управлению городским иму
ществом (ЕКУГИ) и ООО «Екатеринбургский тендерный 
центр» (ООО «ЕТЦ») проводят конкурс на право заключения 
договора долгосрочной аренды.

Время и место проведения конкурса: 18 января 2002 г.
в 15.00 в помещении ООО «ЕТЦ» по адресу: 

г. Екатеринбург, ул. Мичурина, 171.
Объект: нежилое помещение на 4-м этаже по адресу: ул. 
Шейнкмана, 57. Общая площадь — 1211,0 кв. м; материал 
стен — панели, без отдельного входа, благоустроенное, 
офисно-производственное. Годовая арендная плата — 
870406,22 руб. (без НДС).
Условия конкурса: ремонт системы ХВС, ГВС и отопления во 
всем здании за счет собственных средств арендатора (побе
дителя конкурса); благоустройство прилегающей террито
рии. Проект перепрофилирования помещения согласовать с 
ГлавАПУ.

Стартовая цена — 435203,11 руб.
Сумма задатка —261121,87 руб.

Плата за участие в конкурсе — 25000 руб., плюс НДС 20%.
Заключение договора с ЕКУГИ в течение 20 дней со дня ут
верждения протокола о результатах конкурса.
Заявки принимаются по адресу: ул. Мичурина, 171, офис 
ООО «ЕТЦ», по рабочим дням с 4 по 16 января 2002 г.
Справки по телефону 24-13-85.
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За неделю с 10 по 14 декабря цена закрытия торгов акци
ями ОАО «Газпром» в Секции гарантированных котировок 
Российской торговой системы (СГК РТС) понизилась на 3,03% 
и составила 14.23 руб. за акцию. Максимальная цена за этот 
период составила 14.90 руб., минимальная — 13.55 руб.; на 
Екатеринбургской фондовой бирже (ЕФБ) — 16.00 и 13.20 
руб. соответственно. Всего за неделю в СГК РТС было заклю
чено 769 сделок (на предыдущей неделе — 1072 сделки). 
Оборот составил 48152 тыс. акций (на предыдущей неделе — 
52 620 тыс. акций).

Повторилась ситуация первой недели декабря, когда в 
один из торговых дней была совершена сделка по продаже 
крупного пакета акций ОАО «Газпром», сильно продавив
шая цену вниз (см. график). Такие операции не могут не ока
зывать на рынок негативного воздействия, что и привело к 
снижению цены по результатам торговой недели. Только в 
пятницу наблюдался некоторый подъем на фоне роста цены 
на нефть.

Цена депозитарных расписок на акции ОАО «Газпром» на 
западных рынках продолжает снижение, начавшееся 7 де
кабря, и по итогам торгов 14.12.2001г. составляет 1,01 Евро 
за 1 АДР.

Перспектива ценовой динамики по-прежнему остается за
висимой от цен на нефть.

Динамика цены закрытия акций 
ОАО «Газпром» в СГК РТС

Ид:

Обзор подготовлен специалистами инвестиционной компании 
«Росактив». Тел.: 59-70-85,59-70-87. http: //www.rosactiv.ru
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[Без посредников
»ОПЫТНЫЙ ВЕТЕРИНАР готов оказать квалифицированную 

помощь вашему любимому «меньшему брату» 
В ЛЮБОЕ ВРЕМЯ СУТОК. Лиц. Ns 4600679, т. 61-38-22.

»Продам «ВАЗ-21043» 1992 г в., не битый, не гнилой, цвет — 
белый, капремонт и окраска кузова - в 2001 г., сост хор., ц. 
40 т. р., торг. Т. 245-265, вечером, пейдж. 063, аб. 110878..
»Сниму комнату для одного человека с тел. или 1-комн. кв. с 
тел. с помесячной оплатой. Т, 420-768, Алексея, пейдж/ЛюЗ, 
аб. 304737.
▼Продам мужскую формовку из темно-коричн. норки, б/у, 
в отл. сост., т. 69-11-92.
▼Продам норковые формовки, 2 — голубая норка и . 2- 
темно-коричневые. Дешево! Т. 74-90-20.
»Продам шубу из нутрии, р. 50, т. 32-94-32, по выходным
▼Продам три табуретки, т. 67-19-65.
»Продам метлы. Товар качественный и недорогой. В любых 
количествах, т. 245-265, пейдж. 063, аб. 110878.
»Продам полное собрание Сочинений русских и зарубежных 
классиков: Гиляровский, Гоголь, Чехов, Дюма, Стендаль и 
др. Т. 74-90-20.
»Приглашаются швеи в пошивочный цех (работа сдельная с 9 
до 18.00), портные легкого платья с опытом работы— в экспе
риментальный цех. Т. 64-17-20 — начальник щвейного цеха.
▼Две православные девушки снимут жилье. Можно 
дельные комнаты. Срочно, недорого и надолго, 
Раб. тел. 77-00-14, 56-30-54.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИ!
по данным ИА «

(с 9.30 до 18 часов)
706-171,706-172,706-173

•адреса, телефоны, режим р
екатеринбургских банков. Фили; 

и пунктов обмена валюты •тепу 
курсы обмена валют •условия рублевых 

и валютных вкладов •пластиковые карточки
. •котировки мерных слитков •памятные

7 монеты •котировки ОГСЗ •котировки акций

Вчера, 17.12.01, средневзвешенный курс рубля к доллару 
США на ММВБ составил 30.3046 руб. за доллар.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 17.12.2001 на 15 часов:

Ц5Р(долларСША) - 30.07(банкГаз-Инвест) - 30.49(Уралприватбанк)

РЕМ(нем.марка) - 13.05(Альфабанк) 13.40(МЕТКОМБАНК)

ОВР(англ.фунг) - 42.25(банкКольцоУрала) - 43.15(банкКольцоУрала) 

ЕНЕ(10франц.франк) - 40.00(банкКольцоУрала) - 40.90(СКБ-банк) 

ЮТ(ЮОказах.тен) - 18.50(Уралтрансбанк) - 19.89(СКБ-банк)

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 17.12.2001:
1 доллар США ........................... 30.18
1 немецкая марка.................... 13.82
1 австралийский доллар.......... 15.65
10 австрийских шиллингов..... 19.65
1 английский фунт стерлингов...43.56
1000 белорусских рублей...... 19.22
100 бельгийских франков ........67.02
1000 греческих драхм................79.39
10 датских крон........................... 36.32
1 ЕВРО...........................................27.04
1 ирландский фунт.................... 34.33
100 исландских крон..................28.80
100 испанских песет................  16.25
1000 итальянских лир..............  13.96
1 канадский доллар.................. 19.25
1 нидерландский гульден...... 12.27
10 норвежских крон .................. 33.73
100 португальских эскудо ....... 13.49
1 сингапурский доллар............. 1647
1000000 турецких лир............... 21.59
10 финляндских марок............. 45.47
10 французских франков...........41.21
10 шведских крон..................... 28.82
1 швейцарский франк.................1832
100 японских иен...................... 23.71
100 казахстанских тенге...........20.09
10 украинских гривен................56.43

Ольга КЛИМОВА
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ШЕВАРДНАДЗЕ 
ПЕРЕШЕЛ
НА СИНТЕТИКУ

Глава грузинского государст
ва Эдуард Шеварднадзе дал 
указание вместо настоящей ели 

уста нов ить 
на главной 
площади Тби
лиси синтети
ческую. Та
кое решение 
президент 
принял после 
обращения к 
нему пред
ставителей 
организации 
«зеленых».

Более того, на заседании прави
тельства Шеварднадзе выска
зался вообще против рубки елок 
и дал указание подготовить 
предложения по строительству в 
стране завода по производству 
искусственных елок.

КОБЗОН КУПИЛ КВАР
ТИРУ АРНО 
БАБАДЖАНЯНА

Депутат Госдумы Иосиф Коб
зон решил выкупить московскую 
квартиру известного советского 

композитора 
Арно Бабад- 
ж а н я н а . 
Жить он там 
не намерен, 
зато эта 
квартира 
станет музе
ем творчест
ва замеча- 
тельного 
композито
ра. Там по

клонники Бабаджаняна смогут 
проводить благотворительные и 
концертные вечера, вспоминать 
своего кумира.

ТУРКМЕНБАШИ 
ОБРАТИЛСЯ
К НАРОДУ

Туркменский лидер Сапарму
рат Ниязов обратился к гражда
нам страны с необычной прось

бой: помочь 
ему в подбо
ре и назначе
нии руководя
щих кадров. 
А сделать это 
будет просто: 
надо только 
направить на 
имя прези
дента свои 
предложения, 
в которых 
подробно 

описать деловые тгличные каче
ства претендента на ту или иную 
должность. С такой инициативой 
президент Туркменистана высту
пил на заседании Кабинета ми
нистров. Более того, он предло
жил принять специальный закон 
о критериях подбора руководи
телей, которые, к примеру, 
должны обладать «широким кру
гозором» и «заслужить искрен
нюю любовь народа».

Максим БРУНОВ.

КРУГОВОРОТ воды В ПОЛИТИКЕ
О ЧЕМ ШУМЯТ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ МУЖИ, ПРОВОЖАЯ В ИСТОРИЮ 2001 ГОД

Надо же так подгадать: именно 
в канун большого национального 
праздника, Дня Конституции, вни
мание крупных российских поли
тиков вдруг привлекло вопиющее 
несовершенство нашего Основного 
Закона. Впрочем, не всего, а толь
ко одной-единственной статьи. 
Именно она, как выяснилось, 
сдерживает поступательное дви
жение России к процветанию.

Суть вот в чем: согласно дейст
вующей Конституции президент у 
нас избирается на четыре года и 
может быть переизбран еще толь
ко на один срок. Что это значит в 
нынешних условиях? Россия может 
рассчитывать лишь на восемь лет 
политической стабильности и об
щественного согласия (точнее - на 
шесть, ибо два из этих восьми бла
гостных лет мы уже прожили). А 
дальше что? Опять к урнам? Опять 
горы грязного компромата и вза
имные оскорбления? Но главное 
вот что: за четыре года ничего, как 
выяснилось, нельзя сделать. Два 
года уходит на знакомство со 
страной (она у нас огромная, от 
моря до моря). Два года требует
ся, чтобы придумать полноценную 
прогаамму решения накопившихся 
проблем. А сколько сил (кстати, и 
средств тоже) уходит на то, чтобы 
перезнакомиться и наладить дру
жеские отношения с главами дру
гих государств! И что же? Только 
засучил рукава - опять выборы... А 
что они решат? Ничего. Все равно 
изберем Путина. Так зачем же его 
отвлекать, зачем сбивать созида
тельный порыв?!

Один из лидеров Думы, Олег 
Морозов, в праздничный день так 
обозначил назревшую конституци
онную проблему: «В мировой пра
ктике есть все, о чем мы говорим, 
- и четыре года, и пять, и семь. На
до всем просто собраться и ре
шить - что. для нас лучше».

Очень-провильное и своевре
менное предложение! Только надо 
иметь в виду, что в мировой прак
тике есть еще один вариант, кото
рый - кто знает? - может оказать
ся для нас тоже приемлемым - по
жизненное правление. При надле
жащей подготовке общественного 
мнения (народ у нас восприимчив 
ко всему державному) этот проект 
не выглядит таким уж безумным. 
Запад, на который в последнее 
время равняемся, с усмешкой вос
примет все, ибо, несмотря на но
вые отношения, по-прежнему счи

тает нас народом, исторически не
восприимчивым к демократии. Ду
ма и Совет Федерации в их ны
нешнем состоянии всеобщего одо- 
брямса, может, и не единогласно, 
но, безусловно, примут соответст
вующие законодательные акты. 
Православная церковь их освятит - 
в этом тоже можно не сомневать
ся. И наступит эра всеобщего 
консенсуса!

Как водится, разгорелась крат
кая, но бурная дискуссия. С легкой 
руки нового главы Совета Феде
рации Сергея Миронова (именно 
он успел, опередив всех, уже на 
второй день своего пребывания на 
новом посту огласить инициативу) 
наши политики заспорили: пять 
лет, семь или восемь достаточно 
президенту, чтобы сделать про
гресс в России необратимым. И 
никаких других слов и мыслей не 
нашлось по «конституционному» 
поводу. Никто не обмолвился о 
главных конституционных пороках 
России, унаследованных от Ельци
на. Ни о слабой Думе, которой 
может манипулировать даже крем
левский чиновник средней руки. Ни 
о бесконтрольности региональных 
вождей, превративших государст
во в подобие лоскутного одеяла и 
которых теперь призывают в кон
ституционное поле только под 
плеткой Генпрокуратуры. Ни о 
правительстве, которое, за исклю
чением разве что бюджетных воп
росов, ни в чем от парламента не 
зависит. Ни о той же прокуратуре, 
принципиальность которой при ны
нешнем положении вещей всеце
ло определяется настроениями в 
верхах.

Когда-то кремлевская команда, 
стремясь компенсировать полити
ческую слабость Ельцина, придала 
не предусмотренный Конституцией 
властный статус таким органам, 
как администрация президента и 
Совет безопасности. Мало того, 
президентские расходы, которые 
никак не укладывались в рамки 
бюджета, тоже надо было где-то 
изыскивать, а потому кремлевское 
Управление делами было превра
щено в крупнейшее коммерческое 
предприятие России (аналога это
му, кстати, не сыскать ни в какой 
другой, даже очень отсталой аф
риканской стране). Удивительно, 
но эти проблемы сегодня стара
ются не замечать. Видимо, в силу 
свойственного нашему обществу 
политического лизоблюдства.

За годы Ельцина Россия расте
ряла многое из того, что в конце 
80-х годов считалось достижением 
демократии. Не только из Консти
туции, но и вообще из законода
тельства постепенно исчезло все, 
что мешало высшему руководству, 
что не соответствовало его пред
ставлениям о собственном вели
чии. Когда-то первый российский 
парламент рассматривал и утвер
ждал каждую кандидатуру на пост 
федерального министра. Конечно, 
это создавало для исполнительной 
власти массу неудобств. Зато пре
дусматривало хоть какую-то под
отчетность. Сегодня даже вице- 
премьеры и «силовики» назнача
ются без парламентского одобре
ния. Главным в оценке членов Ка
бинета стал по сути генпрокурор.

Как-то незаметно из политиче
ской практики исчезла законода
тельная норма, запрещающая 
президенту возглавлять какую-ли
бо политическую организацию. 
Она была важна для демократии, 
но Ельцину требовалась лишь для 
того, чтобы, взяв власть, уже ни с 
кем - ни с коммунистами, ни с де
мократами - ее не делить. А потом 
о ней забыли как об атавизме пе
риода преддемократии. Кроме то
го, из двусмысленности партийной 
принадлежности президента в 
Кремле рождалась неплохая инт
рига: вместо того чтобы бороться 
против лидера и его курса, поли
тики время от времени принима
лись бороться за то, чтобы пере
тянуть его на свою сторону.

А кто сегодня вспоминает о 
норме, запрещавшей использо
вать на государственной службе 
людей, имеющих родственные свя
зи с первыми руководителями? 
Или о возрастном цензе, устано
вленном для главы Российского 
государства (он исчез из Консти
туции в 1993 году). Все это когда- 
то было в наших законах, но, по
хоже, уже никогда в них не будет, 
ибо ни одному политическому де
ятелю, ни одной партии в эти дни 
не пришло в голову, что Конститу
ция существует не только для то
го, чтобы отмерить срок кремлев
ской прописки президенту России.

А пошумели в общем-то недол
го. Конец дебатам, к счастью, по
ложил сам глава государства, зая
вив, что срок президентских полно
мочий меняться не будет. И сразу 
все страсти улеглись, будто их и не 
было. Особенно забавно выгляде

ла реакция инициатора дискуссии 
Сергея Миронова, сумевшего тут 
же поправиться и напомнить, что 
он точно такого же мнения, как и 
Владимир Владимирович Путин. С 
такой реакцией на ринге глава 
Совета Федерации будет непобе
дим!

...В общем, реформаторский 
пар ушел в свисток. Но, по всей 
видимости, не полностью. Как 
сказал в конфиденциальном раз
говоре один из думских вождей, 
«надо готовить предложения по 
продлению». А как же, спросите, 
мнение президента? Ответ прост: 
«Внимательно вчитайтесь в то, что
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сказано: полномочия под действу
ющего президента меняться не 
будут. Действующего! А про того, 
что изберем через два года, речи 
не шло. Соображать надо! И ра
ботать на перспективу»...

Великий Сервантес про подоб
ную ситуацию написал так: «Госу
дарь, может, и не хотел ставить 
себе памятник, но слуги - ох, хит
ры канальи - сделали все, чтобы 
он не смог и не захотел отказать
ся!»

Павел ВОЩАНОВ, 
политический обозреватель.

ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ

СОСЕДИ ПО АЛЛЕЕ СЛАВЫ
НАПРАСНО РОДИТЕЛИ ПОГИБШЕГО В ЧЕЧНЕ ГЕРОЯ РОССИИ СЕРГЕЯ ТАРАНЦА ИЩУТ СПРАВЕДЛИВОСТИ?

«Не пишите ничего, нам страшно...» - 
попросила меня мать Героя России Сер
гея Таранца. Отец сидел в тяжком мол
чании... Их сын погиб в Чечне. Чего же 
еще можно бояться этим в общем-то не 
старым еще людям в небольшом Сла
вянске-на-Кубани?..

...Весть о гибели Сергея и все, что бы
ло потом, для них до сих пор как в тума
не, хотя два года прошло. Ольга Викто
ровна тогда то кричала, то, застыв, си
дела окаменелой. А Петр Степанович - 
больше в себе.

Он сам забирал сына из Ростова: 
врачи сумели сшить Сергею только лицо. 
А вместо тела - каркас, арматура. На
чальник разведки штаба полка (а до это
го командир парашютно-десантной ро
ты) майор Сергей Таранец подорвался 
на фугасе в районе Алхан-Юрта. Бойцы 
в безопасном месте ждали, а Сергей, 
как написано в наградном листе, «лично 
проводил разведку минно-взрывных за
граждений». То есть полз по полю и ми
ны обезвреживал. Локтем оперся о зем
лю - и рвануло... Куски разорванного те
ла удержали бронежилет и толстая фу
файка из камуфляжа... Но по наградно
му листу видно, что присвоить майору ге
ройское звание стоило и при его жизни. 
За первую чеченскую кампанию или за 
вторую. Пять убористых страниц описа
ния, из которых ясно: людей берег, а вот 
себя - не слишком. К моменту гибели ему 
исполнилось тридцать...

Сына хоронило много людей, одновре
менно с телекамерами приехали на клад
бище и местные власти - Сергей в районе 
единственный Герой России. Власти выде
лили и немного денег ему на памятник. А 
казаки присвоили имя Таранца юноше
скому казачьему корпусу - тот разместил
ся в бывшем детском саду, где всю жизнь 
проработала Ольга Викторовна.

Затем все как-то подзабылось, утряс
лось, и родители, тяжело переживая это 
людское спокойствие, добрали у знако
мых денег и потихоньку сотворили сыну 
не очень дешевое по их доходам надгро
бие - черный крест с обелиском. Зато 
могила - у входа на погост и в окруже
нии достойном: тут лежат известный хи
рург, заслуженные ветераны, военные. 
Называют это место Аллеей Славы. По

этому и захоронение именно среди та
ких могил Валерия Папазяна взбудора
жило город. Кто ж здесь не знает этих 
братьев - выходцев из Армении: автоза
правки, рынок, магазины, водочный биз
нес - в людской молве все числится под 
их фамилией. При охране - их дети. И за 
спиной у каждого из взрослых тоже ам
балы... Говорят, что это не городской 
глава Владимир Синяговский держит в 
руках Славянск-на-Кубани, а как раз 
Папазяны руководят самим главою. А 
уж про то, что начальник местной мили
ции Николай Камыжика доводится одно
му из братьев кумом и те одарили пол
ковника милиции авто, даже толковать 
устали. Всем ясно другое: населением 
130 тысяч человек рулят эти люди и их 
соплеменники числом в 3 тысячи.

И пока шумная армянская бригада 
сооружала роскошное надгробие млад
шему из братьев (тот, по официальной 
версии, умер от сердечного приступа, а 
по неофициальной - от передозировки 
наркотиков), приходящие на кладбище к 
своим усопшим стискивали зубы. А кто- 
то и ругался открыто. Но родители Сер
гея не ввязывались - лишь зачастили 
мыть могилу сына. Пыль от распиливае
мого рядом красного гранита, серого 
мрамора, строительный мусор, техника, 
загнанная прямо на кладбище.

И только однажды Петр Степанович 
не выдержал. Подошел к армянскому 
парню - тот распиливал мрамор. «Ты бы 
взял бутылочку с водой да и поливал 
бы... И пыли меньше будет, и визга», - 
именно так сказал ему Петр Степанович. 
Он, это все знают, человек спокойный. В 
ответ парень двинул советчика так, что 
Петр Степанович отлетел на чью-то мо
гилу... Ольга Викторовна зашлась в кри
ке. И отец Героя, хотя мужик крепкий, се
бя пересилил. Жену пожалел, ей и так 
досталось, чтобы драку у родной могилы 
допускать. Стал усаживаться в старень
кую «Ниву». Тут на погост влетела маши
на Манука Торосяна - то ли родственни
ка, то ли подручного Папазянов.

Перебросившись парой слов с сооте
чественником, Торосян кинулся к «Ниве». 
Просунул руку в открытое окно, схватил 
Петра Степановича за волосы, стал бить 
его головой о панель, руль. Кричал, что 

не позволит всякому быдлу советы да
вать. Как они потом доехали до дома - и 
не вспомнить. Сначала хотели идти за 
помощью к казакам - их единственных 
еще и побаиваются распоясавшиеся ну
вориши. Но Ольгу Викторовну как закли
нило: в милицию! И он сдался.

Дня через три появился участковый с 
вестью: ни одного свидетеля в их пользу 
не обнаружено. Хотя на кладбище была 
масса народу, столько людей в городе 
сочувствовали родителям Героя. И что 
же, глаза теперь в сторону отвели... За
то бригада армянских строителей в один 
голос поведала: это Петр Степанович 
грозился их убить, бранился матом, все 
они теперь опасаются за свои жизни и 
просят милицию найти управу на дебо
шира. «Идите на мировую и заберите 
заявление», - настоятельно посоветовал 
участковый. Петр Степанович отказал
ся. Участковый пришел снова. Один раз, 
другой, третий... Уговоры сменялись на
меками: вот вы сутками на работе, вер
но? А дома жена с дочерью-инвалидом 
и маленькой внучкой... Да и мало ли что 
может случиться?.. И отец в конце кон
цов сломался. А сторожко наблюдавший 
за этим город в очередной раз понял: 
лучше помалкивать.

- Мы ничего не просим! - в испуге те
перь твердит Ольга Викторовна. Потом 
начинает плакать. - Ведь нас вынудят от
сюда уехать, а как заберешь могилу сы
на.

И в светлой комнате, во всем уютном 
доме, где на каждом шагу чувствуется ру
ка работящего хозяина, повисает тягост
ная пауза. Прижавшись друг к другу, на 
диване в соседней комнате застыли дочь 
и пятилетняя внучка хозяев. Петр Степа
нович сосредоточенно рассматривает 
узор на ковре. У Ольги Викторовны дро
жат губы...

Вначале милиция взялась проверять 
оружие Петра Степановича - его гладко
стволке уже лет пятнадцать. Приехали 
три милиционера без документов. Он не 
пустил блюстителей в комнату - верну
лись уже вчетвером... Завидев белую 
«Ниву» в ряду других машин, именно ее 
потребовал убрать подальше работник 
милиции. Только сунутся на местную сто
янку около рынка - требуют плату, хотя

Таким был Сергей Таранец (вверху); а это памятник Папазяну на Аллее Славы...

законом им положены льготы. В отчаянии 
Ольга Викторовна пишет личное письмо 
главе города - ее послание ходит по 
всем этажам администрации... Отцу и 
матери майора Таранца просто подают 
знаки. Им говорят: в чести сегодня не Ге
рои России и их близкие, другие хозяева 
теперь у жизни. У них иная манера пове
дения. Самоуверенность, наглость и... 
обидчивость на почве, видимо, пережи
тых комплексов. Им мало денег - они 

требуют к себе уважения. И место на 
кладбищенской Аллее Славы. Правда, к 
памятнику из серого гранита кто-то при
лепил пластырем шприц - с намеком. По
этому теперь у этой роскошной могилы 
на Аллее Славы - день и ночь охрана. 
Только я щелкнула фотоаппаратом 
вмиг нарисовался здоровенный парень: 
«Нельзя снимать, запрещено!» А сам в 
камуфляже. Почему-то подумалось, что и 
Сергей Таранец погиб в таком же. По
том охранник кинулся к машине - зво
нить. И когда мы вырулили с кладбища - 

навстречу уже неслась машина Папазя
на! Действительно, они здесь хозяева.

...1 декабря - годовщина гибели Сер
гея. Родители пришли к нему на могилу. 
И вдруг сюда же несется целый кортеж 
машин местной администрации. «Это к 
Сереже, вспомнили!» - предположила 
Ольга Викторовна. Но все пронеслись 
мимо, не затормозили - рядом стела в 
честь погибших сынов Отчизны открыва
ется. Мероприятие...

Татьяна ЖУРБЕНКО.
Краснодарский край.



В ПОИСКАХ ЗОЛОТОЙ СЕРЕДИНЫ
ОДИН ИЗ ВАЖНЕЙШИХ ИТОГОВ ГОДА - ДЕЛОВОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО ВСЕХ ВЕТВЕЙ РОССИЙСКОЙ 
ВЛАСТИ

ГОЛЬ И ВЫДУМКИ

ДУДАЕВ ПОПАЛСЯ 
НА ВОРОВСТВЕ НЕФТИ

В текущих буднях не очень-то 
различим один из главных итогов 
уходящего года: деловое сотруд
ничество ветвей российской вла
сти вместо традиционного сопер
ничества и конфронтации. Еще 
недавно у нас существовала 
странная и опасная ситуация, ко
гда общество было расколото на 
враждующие группировки, а вла
стные структуры не только не сот
рудничали, но и открыто боро
лись друг с другом. Например, Го
сдума «глушила» инициативы 
правительства, а Кабинет минист
ров был абсолютно глух к мне
нию депутатов. Сегодня появи
лось взаимное доверие, готов
ность сообща обсуждать и решать 
важнейшие для России пробле
мы. Например, энергетическую.

В июле Межфракционное депу
татское объединение (МДО) 
«Энергия России» направило от
крытое письмо премьеру Касьянову 
с призывом активизировать работу 
над пакетом правительственных 
энергетических законов и начать 
всерьез заниматься проблемами 
энергоэффективности и энергосбе
режения. Мы написали, что за годы 
реформ энергоемкость российско
го ВВП выросла вполовину, что 
здесь мы уступаем ведущим стра
нам Запада уже в 3-3,5 раза. Толь
ко за счет реализации уже нарабо
танных в стране организационных 
и технологических мер по экономии 
энергоресурсов можно уменьшить 
их расход процентов на 40...

Два важных обстоятельства. Во- 
первых, его подписали 103 депута
та, представляющие практически 
все основные депутатские фракции 
и объединения. Что свидетельствует 
о возникновении общих взглядов 
законодателей на ключевые вопро
сы экономического развития стра
ны. Во-вторых, письмо не затеря
лось. Министр энергетики И.Юсу
фов прислал нам очень заинтере
сованный ответ о подготовке феде
ральной программы по энергосбе
режению. В ее разработке актив
ное участие принимают сейчас Го
сдума, ее профильные комитеты, 
МДО «Энергия России».

Что не менее важно, стал нала
живаться диалог между властными 
структурами и частным сектором - 
прежде всего ведущими российски
ми компаниями-производителями. А 
это и есть главные предпосылки для 
создания в России полноценного 

гражданского общества, строи
тельство которого является важней
шей частью политической програм
мы президента В.Путина.

Конечно, мы еще только в нача
ле пути. Для снятия противоречий 
между финансово-экономическими 
группировками, региональными и 
отраслевыми интересами, которые 
к тому же нередко отражаются на 
работе исполнительной и законо
дательной власти, необходим 
«круглый стол» с участием всех за
интересованных сторон. Эту функ
цию успешно выполняет Комитет 
Госдумы по энергетике, транспорту 
и связи. В уходящем году он провел 
целую серию слушаний, на кото
рых обсуждались проблемы разви
тия ТЭКа, связи, состояние и пер
спективы отечественной авиации и 
авиационной промышленности, ре
формы железнодорожного транс
порта и т.д. В таких слушаниях уча
ствуют представители правительст
ва и заинтересованных ведомств, 
бизнесмены, депутаты. Только так 
рождается понимание того, что 
нам делать дальше.

В минувший четверг под эгидой 
Комитета и МДО «Энергия России» 
состоялись важнейшие слушания 
по тарифному регулированию дея
тельности естественных монополий 
и формированию Единого тариф
ного органа (ЕТО). Его, как извест
но, по инициативе президента ре
шено создавать на базе Феде
ральной энергетической комиссии 
(ФЭК). Пока что ФЭК, выражаю
щая интересы государства, имеет 
весьма ограниченное влияние на 
ценовую политику монополистов, а 
на некоторых направлениях вооб
ще лишена права голоса. В то же 
время уровень тарифов на «моно
польные» продукцию и услуги явля
ется чуть ли не определяющим в 
развитии отечественной экономики. 
Сейчас корректировка цен осуще
ствляется на основе предложений, 
выдвигаемых самими монополиста
ми. Насколько обоснованы такие 
предложения, сказать трудно, по
скольку политика ценообразования 
экономических гигантов мало про
зрачна. ЕТО, который, как я наде
юсь, появится уже в первой полови
не 2002 года, будет иметь возмож
ность проводить расчеты и уже на 
их основе принимать решение об 
изменении тарифов с учетом инте
ресов не только самого монополи
ста, но и общества в целом.

Поясню, о чем идет речь. Если 
тарифы остаются низкими, то у ве
дущих отраслей народного хозяйст
ва истощаются внутренние источни
ки капиталовложений, от них отво
рачиваются зарубежные инвесторы. 
В общем, теряется перспектива 
развития. Но если цены повышают
ся слишком нахраписто, то сокра
щается платежеспособный спрос и’ 
растут неплатежи. Разгоняется ин
фляция, которая «съедает» повыше
ние зарплат и пенсий и подрывает 
все усилия по повышению благосо
стояния населения. Поэтому в та
рифном вопросе чрезвычайно важ
но соблюдать разумный баланс. 
Это и будет задачей ЕТО.

Это обсуждение наглядно иллю
стрирует другое достижение уходя
щего года. После многолетних пус
тых разговоров принято политиче
ское решение о начале реформы 
естественных монополий. Пошла 
реальная работа по проведению 
структурных преобразований в 
МПС, РАО «ЕЭС России», Газпро
ме. Но тут же обнаружились про
рехи в законодательной базе. Она 
неадекватно регулирует даже те 
отношения в экономике, которые 
сложились на сегодня. А на после- 
реформенный период законы нуж
ны другие. Это, кстати, нам говорит 
и зарубежный опыт. Так, при подго
товке к идущей ныне в Германии 
реформе железнодорожного 
транспорта парламент принял це
лый пакет из 144 законов! У нас же 
телега нередко ставится впереди 
лошади: естественный монополист 
проводит внутренние изменения, а 
потом задним числом пытается их 
узаконить. Это неправильно. Быва
ет, с внесением законопроектов в 
Госдуму серьезно запаздывает и 
правительство.

Еще одна явная удача 2001 го
да - бездефицитный бюджет, вто
рой по счету. В его формировании 
участвовал и Комитет по энергети
ке, транспорту и связи. В то же 
время мы понимаем, что нынешний 
профицит возник прежде всего из- 
за существовавших долгое время 
высоких мировых цен на основные 
российские экспортные товары, 
среди которых топливно-энергети
ческие ресурсы занимают первое 
место. И это вызывает озабочен
ность. Нефтяные и газовые цены 
нестабильны, к тому же запасы этих 
полезных ископаемых у нас хоть и 
велики, но не бесконечны. Основу

российской экономики наряду с 
ТЭК должна составлять и обраба
тывающая промышленность, осно
ванная на передовых и уникальных 
технологиях.

Да, в автомобилестроении мы 
далеко отстали от Запада - может 
быть, даже навсегда. Но есть сфе
ры, где мы ни в коем случае не 
должны сдавать свои позиции. На
пример, в авиастроении, где мы до 
сей поры конкурентоспособны. От
мечу, что только в России эксплуати
руется более 6.000 воздушных су
дов, значительную часть которых 
надо менять. При этом, по расчетам 
специалистов, строительство всего 
двух самолетов по эффективности в 
плане стимулирования экономиче
ского роста сопоставимо с добы
чей Миллиона тонн нефти. Мощно
сти российской промышленности 
рассчитаны на производство 50 са
молетов. Их полная загрузка дала 
бы для роста экономики столько, 
сколько сегодня дает весь нефтяной 
экспорт! Но сейчас в год выпускает
ся менее десятка лайнеров... Анало
гичная ситуация и во многих других 
отраслях промышленности.

И все же, если подводить итоги 
года... Самое главное, что работа 
по модернизации России началась. 
Закатаем рукава - и вперед!

Владимир КАТРЕНКО, 
председатель Комитета 

Госдумы РФ по энергетике, 
транспорту и связи, 

лидер межфракционного 
депутатского объединения 

«Энергия России».

На Дону набирает обороты 
воровство нефти. Этот сравни
тельно молодой для здешних 
мест вид преступности уже на
нес государству ущерб на мил
лионы. Как утверждают сотруд
ники отдела Главного следст
венного управления при област
ном ГУВД, в основном крадут 
нефть чеченцы.

В восточных районах Донского ре
гиона сформировалась большая диас
пора бежавших от войны вайнахов. И 
здесь же проходят в основном марш
руты нефтепроводов. Чтобы в безлюд
ной степи присосаться к трубе, боль
шого ума не надо. Тем более опыта в 
воровстве нефти горским людям не 
занимать. Особенно удачлив был в 
преступном бизнесе чеченец по фами
лии Дудаев. В Дубовском районе он 
имел во владении два бензовоза, ком
прессор и т.д. Богатство само текло 
мутным потоком в руки Дудаеву, под
ключившемуся к нефтепроводу «Тихо

ПРОЕКТЫ

ТАНКЕР УХОДИТ... ПОД ВОДУ
На международной судостроительной выставке «Нева» в Петербурге 

Центральное конструкторское бюро морской техники «Рубин» предста
вило уникальный проект. Речь шла о переоборудовании атомной под
водной лодки под... грузовой танкер. В частности, для перевозки грузов 
крупнейшего российского металлургического гиганта «Норильский ни
кель».

И вот проектные работы по уникальной разработке ЦКБ «Рубин» завершены. О 
них рассказывает генеральный конструктор прбекта Игорь Леонидович БАРАНОВ:

- Проект был одобрен на техническом совете «Рубина» и прошел модельные ис
пытания на водном полигоне. Испытания наглядно показали: идея жизнеспособна и 
технически осуществима.

- Но ведь «Норильский никель» и сейчас вывозит свою продукцию. Зачем ему под
водная лодка? Это же дорого!

- Во-первых, речь не о новом атомоходе, а о подлодке, подлежащей утилизации и 
выведенной из состава ВМФ. Но там заложены современные технические и техноло
гические решения, стоит уникальная электроника и механика. Все приборы, навигаци
онная техника и ходовая часть субмарины сохраняются, а трюмы подлодки переобо
рудуются под грузовые отсеки. И, кроме того, на атомоходе устанавливается так на
зываемый «ледовый пояс», который позволит лодке пробиваться сквозь льды в надвод
ном положении. Ведь трасса доставки грузов с «Норильского никеля» - это низовья 
Енисея и район порта Дудинка.

Во-вторых, этот проект выгоден. Расчеты (и наши, и инженеров «Норильского ни
келя») показывают: грузы таким образом будут доставляться намного быстрее и деше
вле.

- О каких объемах перевозок идет речь?
- За один рейс подводный танкер сможет доставлять до 10 тысяч тонн груза. Лод

ка большую часть пути будет идти под водой со скоростью 16 узлов. Там же, где глу
бина будет менее 50 метров и не позволит атомоходу идти под водой, лодка будет 
подниматься на поверхность и с помощью «ледового пояса» пробиваться сквозь льды. 
Расчетная скорость в этом случае - 3-4 узла.

- И когда же ожидать первого рейса?
- Для передачи атомного объекта от Минатома другому министерству или ведом

ству требуется специальное разрешение правительства. Как только оно будет получе
но, строительство первого подводного грузового танкера начнется.

Дмитрий ГРИГОРЬЕВ.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

рецк-Самара». Но тут вовремя подос
пела милиция и «фирму» Дудаева на

крыла.
В Волгодонском районе удалось 

взять с поличным братьев Бахаевых. 
Они соорудили целый завод по пере
работке ворованной нефти, снабжали 
окрестные совхозы и фермерские хо
зяйства горючим. Говорят, от покупа
телей отбоя не было. И процветать бы 
этому заводу дальше, да опять мили
ционеры помешали...

Хотя, по признанию работников 
правоохранительных органов, бороть
ся с расхитителями им становится все 
труднее. Нефтяные воры умело защи
щаются. Огораживают места врезки в 
нефтепровод «ежами», чтобы прока
лывать шины милицейским авто, а то и 
встречают их откровенной ружейной 
пальбой. И эта необъявленная война 
с каждым днем разгорается.

Хачик ХУТЛУБЯН.
РОСТОВ-НА-ДОНУ.

ОБЗОР РЫНКА

ТАЙНА С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ
ЛЮБУЮ ИНФОРМАЦИЮ О СОСЕДЕ ИЛИ КОНКУРЕНТЕ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАКАЗАТЬ 
НЕ СХОДЯ С МЕСТА

ЭКСПЕРИМЕНТ

ЕШЬ АНАНАСЫ, РЯБЧИКОВ ЖУЙ, НО...
В НОВОМ ГОДУ КОЕ-КОМУ ПРИДЕТСЯ ПОЛНОСТЬЮ ОПЛАЧИВАТЬ 
КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ

Ну и времена пошли! Даже 
если вы не с Лубянки и к ника
ким секретам не допущены, 
тайн в чужой личной жизни, счи
тайте, для вас нет. Можете загля
нуть в замочную скважину, в га
раж или в карман кому угодно - 
были бы желание и деньги.

На днях получил очередной 
факс с предложением: «Деловые 
люди! Предлагаем вам базы дан
ных, которые могут помочь вам в 
жизни...» Далее шло описание 
аж 12 информационных баз, от
носимых обычно к строго конфи
денциальным корпоративным и 
даже государственным сведени
ям. Вот краткий перечень: «ГТК- 
99, 2000, 2001» (полная инфор
мация по конкретным экспортно
импортным сделкам и таможен
ным декларациям), «Автомобили- 
2001» (подробнейшие сведения 
о владельце транспорта и его 
машине), «МРП» (база данных 
Московской регистрационной 
палаты), «Собственники москов
ских квартир» и еще много чего 
интересного, обычно не предна
значенного для чужих глаз и 
ушей. Сведения предлагаются на 
СО-дисках по тысяче рублей за 
штуку, причем с доставкой на 
дом или в офис. А как же заяв
ления правоохранительных орга
нов насчет того, что они давно 
неустанно борются с «пиратами» 
и заставили торговцев чужими 
секретами уйти в глубокое под
полье? А может, все это блеф?

На наш запрос на автоответ
чик предприниматели-невидимки 
откликнулись в тот же день. Бод
рый молодой человек уточнил, 
что нас интересует, спросил, где 
мы находимся, после чего ска
зал: «Курьер с базами подъедет 
в такой-то час. С ним и распла
титесь...»

Курьером оказался совсем 
юный студентик Саша. Учится в 
МАИ на программиста. Когда 
поступает срочный заказ, броса
ет лекции и семинары и мчится 
по адресу. С каждой продажи 
ему полагается треть дохода, то 
есть пара сбытых СО-дисков по
полняет его карман куда серьез
нее, чем месячная стипендия.

Саша рассыпал веером кучу 
дисков, и мы приступили к дегу
стации.

- Это вот вся «инфа» по та
можне: кто куда сколько баксов 

вывез или какие грузы перепра
вил. База хорошая, но ее надо 
каждые три месяца обновлять, 
это мы можем на себя взять, а 
это денег стоит... Это все води
тельские права. Здесь автовла
дельцы с полным перечнем их 
машин. А на этом диске послед
няя версия базы по московским 
предприятиям - учредители, «доч
ки» и так далее...

Саша, как волшебник, извле
кал из компьютера все новые и 
новые подробности из жизни ни
чего не подозревающих простых 
смертных.

- А не боишься? Дело-то ведь 
незаконное!

- Да как сказать... Курьеров 
убэповцы время от времени от
лавливают. Ну отнимут диски и 
деньги, и ты свободен... А хозяев 
ищи-свищи. Они ведь нанимали 
меня на работу через Интернет, 
связь только через мобильник, а 
он куплен через третьи руки. Ди
ски мне передают на какой-либо 
станции метро, там же я отдаю 
полученные от клиента деньги...

По словам Саши, основные 
клиенты - это сыскные агентства, 
страховые и юридические компа
нии, а также «непонятные конто
ры без всяких вывесок, но с бро
нированными дверями».

Разумеется, распоряжаться 
подобными базами можно как 
угодно. И понятно, что большин
ство покупателей отдают за них 
деньги не просто ради праздно
го любопытства.

К примеру, та же база данных 
ГИБДД в большом почете у всех 
столичных автосервисов, веду
щих борьбу за клиентов. Полу
чает, допустим, автолюбитель 
красиво оформленное письмо, в 
котором сквозит беспокойство: 
«Уважаемый Сидор Петрович! 
На наш взгляд, ваша красная 
«Хонда» 96-го года выпуска нуж
дается в смене моторного мас
ла, которое по доступной цене 
вы можете приобрести в нашем 
салоне, буквально в двух шагах 
от вашего дома... Кстати, позд
равляем вас с юбилеем, случив
шимся на этой неделе, и желаем 
долголетия вам и вашему авто
мобилю!». Сидор Петрович в шо
ке - откуда у этих ловкачей все 
его данные?! А ларчик-то, вер
нее, нужный файл открывается 
совсем просто.

Это, конечно, самый безобид
ный способ работы с нелегально 
полученной конфиденциальной 
информацией. Но и он уголовно 
наказуем, поскольку, с юридиче
ской точки зрения, действия лиц, 
использующих сведения из учет
ных каталогов и баз данных, мо
гут быть расценены как незакон
ное вторжение в частную жизнь. 
При наличии и доказанности 
прямого умысла эти действия мо
гут быть квалифицированы по 
статье 137 УК РФ, за что преду
смотрено наказание в виде 
штрафа 200-800 МРОТ или аре
ста от 4 до 6 месяцев. Но подоб
ных прецедентов ни в одном ми
лицейском кабинете мне назвать 
не смогли. Закон есть, но он не 
работает.

Мы обзвонили все ведомства 
и департаменты, из которых вы
шеупомянутые информационные 
базы благополучно утекли и уте
кают в руки «пиратов», пытаясь 
узнать, как же это происходит и 
кто за это несет ответствен
ность. В большинстве случаев 
наши звонки в аппаратах ве
домств вызвали искреннее изум
ление. Лишь в ГИБДД столицы 
нам строгим голосом ответили: 
«Работа ведется. Служба собст
венной безопасности выявляет и 
категорически пресекает подоб
ные случаи». Особенно приятно 
это слышать, держа в руках не
легальный диск со свежайшей 
информацией о московских ав
томобилях и их владельцах.

Всего год назад ворованные 
базы данных стоили не тысячу 
рублей, а в десятки раз дороже. 
Из этого можно сделать вывод, 
что информпиратство
поставлено на поток. При жела
нии любой человек, мало- маль- 
ски разбирающийся в компью
терной технике, может 
включиться в этот бизнес. Самые 
дешевые СО-матрицы стоят на 
радиорынках 12 рублей. Переки
нуть на нее базу - дело пяти ми
нут. Остается найти мальчика- 
курьера и составить грамотный 
факс: «Деловые люди! Предлага
ем вам базы данных, которые...»

Михаил ЛОБАНОВ.

Люди, задумавшие коммуналь
ную реформу, вероятно, неплохо 
знают положение вещей в своей 
отрасли, но очень плохо - историю. 
Идея заставить богатых раскоше
литься в нашей стране в лучшем 
случае - утопическая.

Удастся ли в результате комму
нальной реформы починить ржа
вые трубы - неизвестно, но первый 
итог эксперимента уже налицо: у 
людей, рискнувших откровенно 
рассказать государству о своих до
ходах, теперь есть повод задумать
ся. Вообще-то еще недавно нас 
клятвенно убеждали в том, что све
дения из поданных налоговых дек
лараций будут использованы ис
ключительно по прямому назначе
нию. То есть для исчисления нало
гов и никак иначе. Государство по
ручалось за конфиденциальность 
информации. Собрав в 1,5 раза 
больше налогов, о своих клятвах 
оно тут же забыло. Конфиденци
альная информация почему-то ста
ла доступна даже слесарю-сантех
нику дяде Васе.

Не вполне также понятно, на 
каком основании был сделан вывод 
о том, что человека, чей доход со
ставляет около 300 долларов в ме
сяц, следует считать богатым. И уж 
совсем непонятно, почему кто-то 
решил, что живут эти люди в каких- 
то элитных домах, содержание ко
торых дотируется. Тот, кто живет в 
элитном доме, имеет совсем иные 
доходы и, кстати, давно уже платит 
за свою квартиру отнюдь не 400- 
700 рублей. В Москве же люди с 
300 баксами сплошь и рядом живут 
в самых обычных блочно-панельных 
многоэтажках. И, могу поручиться, 
после перехода на 100-процент
ную оплату коммунальных услуг 
жизнь в этих муравейниках лучше 
не станет. Зато станет меньше же
лающих «засвечивать» доходы.

Сегодня - стопроцентная оплата 
коммунальных услуг. А завтра? 
Предложат полностью оплачивать 
услуги районной поликлиники? 
Кстати, общественный транспорт, 
школьное обучение, библиотеки, 
стадионы в нашей стране тоже во
пиюще нерентабельны...

Конечно, за все нужно платить. 
Но, может, все-таки умнее было бы 
сосредоточить усилия не на «рас
кулачивании» относительно бога
тых, а на материальной поддержке 
бедных?

Теперь немного о легендах. По
чему-то нам все время повторяют, 
что мы платим 40-60 процентов от

реальной стоимости услуг. Не 
верьте! Это неправда. То, что мы 
имеем, - оплачено на все 100 про
центов, если не больше. Просто 
40-60 процентов оплачиваем по 
квитанции, а остальное у нас заби
рают принудительно: из налогов с 
физических лиц, из доходов пред
приятий, на которых мы работаем. 
В общей сложности, до 4 млрд, 
долларов в год. При этом никто не 
интересуется мнением потребите
лей - довольны мы качеством пре
доставленных услуг, стоят ли они 
таких денег? Наконец, все эти годы 

А ВЫ ЗНАЕТЕ, СКОЛЬКО ПЛАТИТЕ
ЗА СВЕТ, ВОДУ И ГАЗ?

Юрий ЛОЗА, певец и композитор:
- Сколько стоит газ и свет в квартире, знает моя жена - имен

но она оплачивает счета. Думаю, что грядущего повышения цен 
на коммунальные услуги я не замечу. Если бы жил на одну пенсию, 
наверное, это меня ущипнуло бы. А так я достаточно зарабаты
ваю, чтобы не заниматься мелкими хозяйственными подсчетами.

Елена ЯРМАК, модельер:
- Стоимость света и газа для меня важна. Но, признаться, я не 

знаю, сколько сегодня плачу. Это не значит, что у меня денег ку
ры не клюют. Просто мы на самом деле платим такой мизер, что 
это не способно как-то отразиться на моем кармане.

Мария АРБАТОВА, драматург:
- Я за что-то плачу, но хоть убейте - суммы не фиксируются в 

моей голове. Я с цифрами не в ладах. Хотя, если бы платила, ска
жем, долларов 500, то это, безусловно, отложилось бы в моем со
знании. К грядущему повышению цен я отношусь с пониманием. 
На сегодняшний день от дотаций на жилье выигрывают богатые. 
Это неправильно. Надеюсь, реформа вынудит богатых платить 
больше бедных - а это шаг к социальному равенству.

Амаяк АКОПЯН, иллюзионист:
- Я плачу за свет и газ сразу за год. За свет около полутора 

тысяч рублей, за газ уж и не помню сколько. Почему предпочитаю 
платить сразу? Чубайса жалко. Знаете анекдот? Умирает старик. 
К нему подходит Чубайс и спрашивает: «Что с тобой?» Тот, уже 
корчась в судорогах, стонет: «На тот свет ухожу...» «Как на тот 
свет?! - кричит Чубайс. - Ты еще за этот не расплатился...»

Я готов платить столько, сколько мне прикажут. Не судиться же 
с государством... Грядущее повышение цен на газ и свет я пере
живу. Уж на коммунальные-то услуги я себе фокусами заработаю.

Опрашивала
Илона ЕГИАЗАРОВА.

Р.5. Представляем, какой праведный гнев вызовет 
этот минн-опрос у тех россиян, кто зарабатывает на 
жизнь не фокусами и не песнями. Одно утешение: но
вые тарифы настигнут их после того, как они разбогате
ют. Хотя бы до 300 у.е. в месяц...

мы неформальным образом ис
правно повышали материальное 
благосостояние слесарей-сантех
ников и электриков. Они что, те
перь коллективно пить бросят? И 
начнут трудиться за зарплату?

Кстати, если население все-таки 
начнет полностью и официально 
оплачивать все услуги ЖСК, то что 
станет с этими 4 миллиардами, ко
торые мы до сих пор платили, «по
мимо квитанции»? Риторические 
вопросы...

Игорь ЕЛКОВ.

ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ
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----------------------------------- 1 ИЗ ЖИЗНИ ВОЖДЕЙ

АНЕКДОТЫ ПОЧЕМУ-ТО ПОДЗАБЫЛИСЬ
ЗАВТРА БРЕЖНЕВУ ИСПОЛНИЛОСЬ БЫ 95 ЛЕТ. НАРОД ПЕРЕСТАЛ СМЕЯТЬСЯ НАД ГЕНСЕКОМ И ДАЖЕ 
ЗАСКУЧАЛ...

КОНФЛИКТЫ

«ИЛИМ ПАЛП» ПРИКРЫЛСЯ СТА
РЫМ БАЛАНСОМ

«Начиная с весны 1947 года 
едва ли не через день я стал бы
вать на «Запорожстрое», а летом 
даже перенес туда свой рабочий 
кабинет. Между строящейся ТЭЦ 
и домной № 3 была уцелевшая 
подстанция. Здесь мне нашли 
комнату, поставили стол, теле
фон, пару стульев и кровать на 
тот случай, если останусь в ноч
ную смену. Таких случаев стано
вилось все больше...»

Это строчки из «Возрожде
ния», достопамятной книжки ме
муаров дорогого Леонида Ильи
ча. Наверное, действительно до
рогого, если в одном Запорожье 
легендарному генсеку сегодня 
посвящены два музея. И сущест
вуют они сегодня вовсе не по 
приказу свыше. В годину пере
стройки и на пике нынешней са
мостийности запорожцы отстояли 
брежневские залы и теперь по 
праву гордятся этими самыми по
сещаемыми музейными экспози
циями. По 20 тысяч человек при
ходят сюда ежегодно!

С августа 1946-го до глубокой 
осени 1947-го проработал моло
дой Брежнев на посту первого 
секретаря Запорожского обкома 
партии. Удивительно симпатичен 
он был в ту пору. Стройный, 
черные брови вразлет, обаятель
ное лицо киноактера. Речь ров
на, без намека на будущие анек
дотические причмокивания...

Легенды о «женщинах Брежне
ва» до сих пор живы на юге Ук
раины. Но, главное, помнят люди, 
как поднимал «первый» из руин 
гигантские заводы Приднепровья. 
О Днепропетровске и Днепрод
зержинске знают многие. А ведь 
было и послевоенное Запорожье 
с его стратегической «Запорож
сталью», чей металл как воздух 
ждала истерзанная страна.

В Запорожье семья Брежневых 
занимала маленький одноэтаж
ный особнячок на центральной 
улице Леппика. До революции то 
был дом высланных польских дво
рян Шепило-Полесских. Дочь Га

лина училась в пединституте. Рас
сказывают, на работу первый се
кретарь ходил только пешком, но 
в сопровождении идущего позади 
адъютанта. Вот и вся охрана - 
несмотря на разгул послевоенно
го хулиганья. Впрочем, город его 
знал и вряд ли кто из лихой запо
рожской шпаны решился бы «по
просить закурить». А ныне бук
вально все местные ветераны, 
работавшие с Леонидом Ильи
чом, вспоминают его как исклю
чительно справедливого и добро
го человека...

Быть может, это просто нос
тальгия по ушедшей молодости? 
Но почему-то, когда гуляют здесь 
свадьбы, молодые пары непре
менно едут с букетами на Дне
прогэс и к памятнику Брежневу. 
Причем действительно все - от 
«новых украинцев» и элитных се
мей научной интеллигенции до 
цыган с наркоманских окраин. 
Кладут цветы, улыбаются, пьют 
шампанское, обязательно фото
графируются.

Кто из нынешних властителей 
удостоится такой действительно 
всенародной памяти?.. Вот вам и 
персонаж из анекдотов! Поисти
не все познается в сравнении,..

Трогательна история, как весь 
город собирал экспонаты для 
оформления мемориального ра
бочего кабинета Л.Брежнева в 
Запорожском краеведческом му
зее. Разослали анкеты каждому, 
кто мог в свое время посещать 
первого секретаря. Иные стари
каны до сих пор вносят свою леп
ту, тем более что в 1946-м Запо
рожский обком партии находился 
как раз в здании этого музея. А 
музейщики горестно сожалеют, 
что так и не установили, какого 
цвета были панели в том знаме
нитом кабинете.

- Очень долго пришлось искать 
письменный стол Брежнева, - рас
сказывает заместитель директора 
краеведческого музея Любовь 
Архипова. - Нашли мы тот стол у 
одного председателя колхоза.

Днепродзержинск. Леонид Брежнев дома, с родней и соседями.

Настольную лампу обнаружили 
случайно на окне соседнего до
ма. Пришлось хозяйке купить вза
мен новую. И еще недостает ед
ва ли не самого главного: порт
рета Сталина. Тем более что был 

там не просто портрет, а карти
на. Кажется, «Утро Родины»...

Сейчас в краеведческом му
зее ремонт. Естественно, недос
тает денег. Нужны всего-то три 
тысячи долларов, но закрыт даже 
зал Запорожской Сечи. И пока 
идет ремонт, у директора музея 
возникла еще одна интересная 
идея: запечатлеть Леонида Ильи
ча в воске. Только не трагикоми
ческую развалину с иконостасом 
орденов. Заказан 40-летний - 
«запорожский» Брежнев. Моло
дой и красивый.

Краеведческий ремонтируют, 
но принимает экскурсантов зал 
«Возрождение» в народном му
зее знаменитого комбината «За
порожсталь». Здесь гордятся те
лефонным аппаратом оригиналь

ной конструкции, который дейст
вительно стоял в том самом заво
дском рабочем кабинете Бреж
нева. А вообще запорожскому 
периоду Леонида Ильича посвя
щена тут огромная экспозиция. 
Энтузиасты-металлурги под руко
водством писателя П.Омельянен- 
ко собрали больше трех тысяч 
экспонатов.

... Есть в Запорожье брежнев
ские часы. Старинные, двухмет
ровые напольные часы с боем. 
Они стояли в его обкомовской 
приемной.

Историческую реликвию на
шли в кабинете одного большого 
чиновника. Долгое время часы не 
работали. Но недавно здешние 
мастера их все-таки починили. И 
брежневские куранты добросове
стно отсчитывают новое время. 
Куда же, в какую сторону оно уш
ло, что народ таким добрым сло
вом вспомнил «символ застоя»?

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ЗАПОРОЖЬЕ.

В пятницу в Москве Межве
домственная балансовая ко
миссия при ФСФО РФ изуча
ла состояние дел на Братском 
ЛПК, входящем в лесопро
мышленный холдинг «Илим 
Палп Энтерпрайзес».

Повышенный интерес ФСФО к 
БЛПК связан с выводом ликвидных 
активов предприятия в ОАО «Цел
люлозно-картонный комбинат» - 
стопроцентную «дочку» БЛПК. На 
баланс «ЦКК» уже передано около 
90 процентов активов БЛПК, но 
глава «Илим Палп» Захар Смушкин 
в некоторых СМИ признал вывод 
лишь половины активов ЛПК. По 
мнению специалистов Счетной па
латы России и кредиторов БЛПК, 
вывод активов может означать под
готовку к банкротству предприятия, 
после чего в собственности «Илим 
Палп» останется рентабельный и 
не обремененный долгами «Целлю
лозно-картонный комбинат».

У кредиторов предприятия в 
этой связи предостаточно поводов 
для беспокойства. Размер задол
женности БЛПК перед бюджетами, 
внебюджетными фондами и по
ставщиками превышает 1,6 млрд, 
рублей. И в случае банкротства 
БЛПК его активов не хватит на по
гашение и 10 процентов задолжен
ности.

Однако на заседании комиссии 
представители «Илим Палп» попы
тались представить финансовое со
стояние БЛПК в лучшем свете. На 
суд членов комиссии был представ
лен балансовый отчет двухмесячной 
давности, к тому же консолидиро
ванный. То есть неважные финансо
вые показатели БЛПК, уже три года 
работающего без прибыли, сумми
ровали с прекрасными показателя
ми чистого «ЦкК». Понятно, в таком 
виде финансовое состояние ОАО 
«Братсккомплексхолдинг» (юридиче
ское лицо всего БЛПК) тянет на 
«удовлетворительно».

Впрочем, и в таком виде баланс 
предприятия содержит немало ин
тересного. Так, например, комис
сия установила, что в обороте 
БЛПК нет ни копейки собственных 
средств, а внеоборотные активы 
почти на 80 процентов сформиро
ваны за счет займов. Коэффициент 
финансовой независимости, опре
деляющий долю активов, покрыва
емую за счет собственного капита
ла, составил всего 0,1 при необхо

димом минимуме 0,5.
Представление несвежей бух

галтерской отчетности, по всей ви
димости, преследовало и еще одну 
цель. В представленном отчете за 
3-й квартал не отражены сделки 
по продаже акций АО «ЦКК» сто
ронним фирмам, которые были 
проведены лишь в октябре. Кроме 
того, оплата акций производилась 
в большинстве случае векселями 
самих «ЦКК» и БЛПК.

Исход заседания поставил под 
вопрос и заявления главы «Илим 
Палп» Захара Смушкина о том, что 
компания досрочно погасила всю 
задолженность БЛПК перед его 
крупнейшим кредитором - АО «Ир
кутскэнерго», которая составляет 
750 млн. рублей. На заседании ко
миссии руководству БЛПК лишь 
предписано в срок до 24 декабря 
представить в ФСФО России дого
вор о реструктуризации задолжен
ности БЛПК перед «Иркутскэнер
го», чтобы эксперты оценили воз
можность досрочного погашения 
долга. Скорее всего заключение 
экспертов ФСФО будет отрица
тельным. Ведь чтобы погасить нако
пленную задолженность, нужно в 
течение 4 месяцев направлять весь 
объем выручки на выплату долгов, 
не производя при этом никаких те
кущих расчетов. Понятно, что 
ФСФО не сможет разрешить по
добную операцию, лишив тем са
мым денег бюджеты всех уровней и 
поставщиков БЛПК. Единственный 
возможный вариант - рассчитаться 
с «Иркутскэнерго» за счет займов. 
Но в этом случае размер кредитор
ской задолженности даже не изме
нится, просто появится новый кре
дитор.

Последние действия холдинга 
наводят на мысль, что компания 
просто пытается выиграть время, 
необходимое ей для завершения 
вывода активов БЛПК на баланс 
«ЦКК» и распродажи акций послед
него афилированным офшорам. 
Однако их планам могут помешать. 
Помимо ФСФО деятельностью 
«Илим Палп» на БЛПК и «ЦКК» уже 
заинтересовались налоговые орга
ны Иркутской области, на очереди 
прокуратура и Минимущество.

Геннадий КИСЕЛЕВ.

СОСЕДИ

МАК БЕЗ БУЛОЧКИ
ОБМЕЛЕЕТ ЛИ ТЕПЕРЬ ГЕРОИНОВАЯ РЕКА ИЗ 
АФГАНИСТАНА В РОССИЮ?

КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ

НАВЯЗЧИВАЯ ИДЕЯ ИКЕА
ШВЕДЫ ВЗЯЛИ МОСКВУ СО СВОЕЙ МЕБЕЛЬЮ. НО ОНИ НЕ ПРОТИВ, ЧТОБЫ И РОССИЙСКИЙ ШКАФ МНО- 
ГОУВАЖАЛИ

Забудем на время про афган
скую войну, любая война рано 
или поздно заканчивается, погово
рим лучше о вечном - об афган
ском героине.

На любом душанбинском рынке лег
ко отыскать торговца героином - лишь 
приглядись повнимательнее. Лица у них 
совсем не такие, как у тех, кто торгует 
луком или хурмой: землистого цвета, с 
отсутствующим взглядом. 100 из 100 - са
ми сидят на героине. А вот их хозяева ез
дят на «мерсах» и живут в роскошных, 
даже по московским меркам, домах. По
говаривают, что даже крутейший «заез
жий домик», являющийся на сегодняшний 
день единственным приличным отелем в 
Таджикистане, тоже построен на герои
новые деньги. Да что там отель! Транзит 
афганских наркотиков кормит в Таджики
стане полнаселения. Как и в Туркмении с 
Узбекистаном, через которые пролегают 
не менее оживленные наркотропы. А уж 
сам Афганистан, производящий две тре
ти мирового сбора опия-сырца, целиком 
сидит на героиновой игле.

Известна на весь мир государствен
ная доктрина талибов - беззастенчивое 
распространение наркотиков в странах, 
зачисленных ими во враждебные. И Рос
сия занимала верхние строчки в этом 
списке. Теперь режим талибов пал. И что 
дальше? Неужели с наступлением весны 
крестьяне за Пянджем не выйдут с кетме
нями на свои поля и привычно не засеют 
маком сотни тысяч гектаров? Мечты, меч
ты... Все дело в том, что у этого крестья
нина выбора, что сеять, просто нет.

Еще лет 10 назад советская Средняя 
Азия, упрекая имперскую Москву, жало
валась, что Центр насадил в этих респуб
ликах монокультуру - хлопок. Правда, по
сле распада Союза ни один из новояв
ленных президентов ни на один гектар не 
уменьшил хлопковые плантации. Зачем 
рубить курицу, несущую золотые яйца? В 
Афганистане хлопок тоже растет, но 
разве можно сравнить его по выгоде с 
маком? Именно мак в Афгане является 
монокультурой. Как же от него отказать
ся, даже если вместо муллы Омара при
дет к власти кто-то другой? Никакой дру
гой экономики в Афганистане просто не 
существует. Зато ежегодно тоненькие 
надрезы на созревающих маковых голов
ках приносят около 3.000 (трех тысяч!) 
тонн опия, из которого делают героин.

Только в Европе его продают на 75 
миллиардов долларов. Эту гигантскую 
цифру называли эмиссары ООН еще до 
прихода талибов к власти. При талибах 
количество выращиваемого опия возрос
ло. Так что при очередной новой власти 
посевные площади в лучшем случае вер
нутся в прежние границы. Опять же, по 
данным ООН, 80 процентов урожая ка
ждого индивидуального владельца мако
вой плантации идет в «фонд» контроли
рующего данную территорию полевого 
командира, будь он из подразделений 
Дустума, Талибана или Раббани.

Шеф Агентства по контролю за нар
котиками (АКН) Таджикистана Рустам На
заров на мой вопрос, будет ли новое 
правительство Афганистана уничтожать 
маковые плантации не на словах, а на 
деле, ответил с немалой долей скепти
цизма:

- Помечтать, конечно, можно. Но де
ло ведь не только в террористах. Про
изводство мака - основной вид «земледе
лия» в этой стране. Целые поколения вы
росли здесь на морали войны, другой 
здесь просто не припомнят... и в одноча
сье проблема не исчезнет.

Агентство, кстати, создано по реше
нию Генеральной Ассамблеи ООН и фи
нансируется международным сообщест
вом. У агентства есть все необходимое 
для оперативно-розыскной и следствен
ной деятельности, собственные лабора
тории, спецназ, служба внутренней безо
пасности и даже СИЗО. Но подобных 
структур больше нет ни в одном другом 
государстве Центральной Азии.

Результатами таджикские бойцы с ге
роином могут гордиться: 10 лет назад за 
год они изъяли в Таджикистане 11 кг нар
котиков, в основном - «травки». А начи
ная с 2000 года счет пошел на тонны (за 
последние полтора года -15 тонн нарко
тиков, из них 14 - героина!). Неплохой 
улов. Но что он на фоне производимых 
ежегодно в Афганистане трех тысяч 
тонн? Капля в море!

- Понятно, сегодня ни одно государ
ство в мире не может в одиночку бороть
ся с наркотиками, какой бы мощный по
тенциал оно ни имело. Сегодня экс-со- 
ветская Средняя Азия ждет поддержки от 
ООН в создании структур, аналогичных 
таджикскому Агентству. Идут испытания 
биологических методов в борьбе с нар
котиками - специальных штаммов-килле
ров, пожирающих маковые посевы. Но 
разве распылишь эти штаммы над целой 
страной, когда даже новейшие бомбар
дировщики, крылатые ракеты не в силах 
найти и уничтожить цель?

Чем дальше вереница верблюдов 
уносит маковый урожай от родной гряд
ки, тем дороже он становится. Где-нибудь 
в Пандшере или Мазари-Шарифе нико
му не придет в голову запросить за кило
грамм героина больше пятисот долла
ров. Но уже по эту сторону таджикско- 
афганской границы, в Душанбе, цена 
поднимается до двух с половиной тысяч, 
и еще на тысячу долларов он становится 
дороже на севере Таджикистана - в Худ
жанде. Впрочем, это летние цены. С на
чалом военных действий США в Афгани
стане и соответственным усилением ох
раны границы стоимость килограмма ге
роина в Душанбе подскочила минувшей 
осенью в два раза. Для тех, кто на игле, 
- это смерти подобно. Для тех, кто отра
вой торгует, - слону дробина.

Александр БУШЕВ. 
(Спец. корр. «ДВ»).

ТАДЖИКИСТАН.

«Темпы, с которыми ИКЕА стро
ит свои магазины в Подмосковье, 
опережают привычный ритм ра
боты нашей администрации и 
всего бюрократического аппара
та России». Такое смущенное зая
вление сделал крупный москов
ский чиновник во время перепи
ливания бревна (шведский вари
ант красной ленточки) по случаю 
торжественной церемонии откры
тия в столице очередного магази
на ИКЕА - на этот раз на пересе
чении МКАД и Калужского шоссе.

Действительно, еще не успел 
пройти испуг российских производи
телей мебели в связи с появлением 
в марте прошлого года первого ма
газина ИКЕА в Химках, как финская 
строительная компания «Сканска» 
выдает ИКЕА «под ключ» мебельный 
дубликат, лишенный каких-либо ро
димых пятен российских новостроек. 
Как и обещали руководители ком
пании «ИКЕА-Россия» в феврале 
этого года при закладке первого 
камня, магазин, на строительство 
которого потрачено около 50 млн. 
долларов, благополучно открыл 
двери 12 декабря.

- Прежде чем получить «добро» 
на строительство первого магазина 
в Химках, надо было подписать бо
лее трехсот разрешительных доку
ментов, - говорит генеральный дире
ктор «ИКЕА-Россия» Леннарт Дальг
рен. - Задумав второй, мы сразу ре
шили: если сделаем точную копию 
магазина в Химках, избежим по
вторного «хождения по мукам» при 
согласовании проекта с различными 
инстанциями. Поэтому, когда прихо
дилось вторично обращаться к тем 
же инспекциям, мы говорили: «Мо
жете пойти в магазин в Химках и по
смотреть, как там все организовано 
не в чертежах, а в натуре».

Свой скепсис, с которым они по
началу отнеслись к дебюту бизнеса 
ИКЕА в России, подмосковные и 
столичные чиновники объясняют так:

- Когда мы увидели, что шведы 
хотят торговать «деревянными кон
структорами», - говорит вице-губер
натор Московской области Михаил 
Мень, - то сильно засомневались: 
поймут ли этот скандинавский утили
таризм наши люди, привыкшие к по
лированным стенкам и шкафам. На
ши специалисты по маркетингу уве
ряли: этот стиль не соответствует 
менталитету российского покупате
ля.

Но, как оказалось, простота, 
удобство и изящество предлагаемой 
ИКЕА меблировки и разной домаш
ней утвари как раз и пришлись по 
вкусу москвичам, многие из которых 
не выходят из перманентного состо

яния евроремонта своих квартир. В 
первый же год магазин в Химках по
сетили пять миллионов человек, ко
торые приобрели товаров «для до
ма, для семьи» на 100 млн. долла
ров. Успокоилась и администрация 
Московской области, увидев, что 
налоговые сборы с продажи «конст
рукторов» дают 20 процентов бюд
жета Химкинского района. А менед
жеры ИКЕА, которые тоже было по
верили в уникальность наших быто
вых пристрастий, убедились, что в 
России точно такие же покупатели, 
как и в Париже, Лондоне или в Лос- 
Анджелесе, где мебелью эконом- 
класса компания успешно торгует 
уже много лет.

Магазин в Теплом Стане - 148-й 
по счету из тех, что компания с го
довым оборотом 10 млрд, долларов 
имеет в 29 странах мира. Так что 
российский сектор ИКЕА с двумя 
магазинами отнюдь не впереди пла
неты всей.

- Раньше тут труднее было вести 
дела, - объясняет специфику мебель
ного бизнеса в России президент 
1КЕА-Сгоир Андерс Дальвиг, прие
хавший в Москву по случаю откры
тия второго гипермаркета в Подмо
сковье. - Мешала бюрократия, не 
ясно было, какие законы работают, 
а какие только красуются на бума
ге. Теперь же, даже по сравнению с 
прошлым годом, стало яснее.

- И теперь компания намерена 
взять реванш? ,

- Покупательский бум в Химках 
добавил нам уверенности. Рядом с 
магазином, который только что от
крыли в Теплом Стане, уже ведем 
строительство крупного торгового 
комплекса, где в декабре следую
щего года начнут работу 100 наших 
магазинов. 8 составе комплекса 
будет построен гипермаркет фран
цузской компании «Ошан». Плани
руем построить третий мебельный 
гипермаркет в центре Москвы. Од
нако сказать, что и дальше пойдет 
все как по маслу, трудно. Ведь та
моженная пошлина на импорт ме
бели в России - 28 процентов. Тог
да как почти во все другие страны 
мы ввозим свои товары почти без 
пошлин. Только в Китае, который 
только что вступил в ВТО, мы пла
тим за импорт 12 процентов. Поэто
му, как вы понимаете, вынуждены 
устанавливать в России цены выше, 
чем хотелось бы.

- Выходит, для ИКЕА Россия са
мая трудная страна?

- Да, пока мы здесь теряем день
ги. Если на Западе, например, наши 
магазины окупаются за год, то в 
России мы поставили цель возвра
тить вложенные в их строительство 

средства хотя бы за пять лет. Но мы 
надеемся, что со временем у росси
ян будет больше денег, после вступ
ления вашей страны в ВТО импорт
ные пошлины будут снижены, и обо
рот капитала пойдет быстрее.

Впрочем, товары, продаваемые 
ИКЕА в России, можно сделать бо
лее дешевыми, не дожидаясь потеп
ления общего экономического кли
мата. Сегодня в российском товаро
обороте компании продукции мест
ных поставщиков всего 12 процен
тов. В этом году она приобрела у 
российских производителей мебели, 
текстиля, изделий из пластика и ме
талла на 50 млн. долларов. Это ме
нее одного процента всех мировых 
закупок компании. В той же Польше 
объем местных производителей - 
350 млн. долларов.

С учетом сырьевого и производ
ственного потенциала, считают ме
неджеры ИКЕА, российские пред
приятия за два-три года в состоянии 
довести общую стоимость закупае
мого шведами товара до 500 млн. 
долларов. В прошлом году компа
ния «ЙКЕА-Россия» устроила по это
му поводу специальную выставку, на 
которой показала наглядные образ
цы тех изделий, которые могла бы 
изготавливать та или иная конкрет
ная фабрика. Если вы сделаете та
кой продукции столько, сколько мы 
хотим, сказали российским произво
дителям, мы все закупим, и ваш экс
порт увеличится в пять раз.

- Сделать-то они сделают, но ка
кого качества?

- Сомнений на этот счет у нас 
нет, - говорит генеральный предста
витель закупочной компании ИКЕА в 
России Евгений Осипенко. - Но в 
корпорации большая внутренняя 
конкуренция. Такие закупочные офи
сы, который я здесь возглавляю, есть 
еще в 62 странах. Когда я нахожу 
хорошего производителя в России, 
то мне говорят: «Да, Россия хоро
шо. Но ведь в Польше, Скандинавии 
или Китае предлагают лучшие усло
вия». Поэтому когда мы начинаем 
работать с российскими производи
телями, то сразу ориентируем их на 
то, чтобы их продукция производи
лась с меньшими издержками и бы
ла конкурентоспособной на миро
вом рынке

Сегодня у шведов в России око
ло 30 активных поставщиков. Но ни 
на одну российскую мебельную фа
брику ИКЕА принципиально не рас
пространяет свое право собствен
ности через покупку акций или инве
стиции. Контролировать из-за рубе
жа деятельность наших предпри
ятий, считают ее менеджеры, дело 
бесполезное. Ведь даже из Москвы 

это не всегда удается. Российских 
производителей компания интегри
рует в свой бизнес, предоставляя им 
товарные и денежные кредиты под 
возврат готовой продукцией.

Если местный поставщик доказы
вает серьезность своих намерений, 
он получит оборотные средства, не
обходимое оборудование, помощь 
в подготовке кадров, особенно в 
повышении квалификации менедже
ров (считается, что это наиболее 
слабое звено в России). Вытягивать 
производство на мировые стандар
ты помогает постоянно присутствую
щий на предприятии персонал 
ИКЕА.

Больше половины объема заку
пок шведов в России - изделия из 
хорошо обработанной массивной 
древесины, то есть как раз та про
дукция, которую наши предприятия 
делать не умели. Например, Прио
зерский деревообрабатывающий 
завод (Карелия) до партнерства со 
скандинавами пилил доски. Теперь 
вся его продукция из цельной древе
сины. Стулья из сосны и березы по
ступают на центральный склад 
И КЕА и продаются по всему миру.

Три года назад шведы предоста
вили кредит лежащему на боку де
ревообрабатывающему комбинату 
«Красные поляны» (Кировская об
ласть) для создания производства 
стеллажей «ИВАР». Предприятие 
вернуло разбежавшихся рабочих и 
стало основным налогоплательщи
ком в своем регионе. Сейчас ИКЕА 
инвестирует вторую часть проекта, 
создание лакокрасочного производ
ства, чтобы предприятие смогло вы
пускать готовую к реализации про
дукцию.

А в России, судя по тому, что в 
первый же день торговли новый ма
газин еле устоял под напором поку
пателей, очень уважают скандинав
ский стиль. Пока чиновники и конку
ренты сквозь зубы ругали шведские 
«кубики», наши соотечественники 
присмотрелись к идеям ИКЕА и на
шли их вполне состоятельными. От
сюда и давка, какой могут так поза
видовать и производители нашей 
привычной мебели для «Маши и 
трех медведей», и продавцы залежа
лого итальянского шика, который 
еще недавно не встречал в России 
никакой конкуренции. Можно с уве
ренностью сказать: миллионы неиз
балованных россиян проголосуют 
за простую, но современную и доб
ротную продукцию ИКЕА рублем - 
если, конечно, шведы, взяв Москву, 
двинутся дальше на российские про
сторы.

Евгений СПИРИДОНОВ.
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---------------------------------------------------- ДОБРЫЕ ЛИЦА

МАЛЬЧИК В БЕЛОЙ РУБАХЕ
НЕ СТАЛО АСТАФЬЕВА - И ВОЗНИКЛО ОГРОМНОЕ, ЩЕМЯЩЕЕ ЧУВСТВО 
НЕДОГОВОРЕННОСТИ

РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ

«ПРОДАЮ С ЛЕГКИМ
СЕРДЦЕМ...»

«Ничего, мужики, ничего, крута пора, да за
бывчива, лиха беда, но избывчива. Выкарабка
емся... Нам бы до весны, до травочки дотя
нуть...»

Бабушка 
Катерина Петровна.

В тот ноябрьский день, когда с ним прощались в Овсян
ке, я достал с полки его книгу, открыл на рассказе «Васют- 
кино озеро». Снова, как в первый раз, переживал за Васют- 
ку, заблудившегося в тайге. Переживал страх ночи и радость 
утра.

«...Далекие и таинственные перемигивались звезды, слов
но звали куда-то. Вот одна из них ринулась вниз, прочерти
ла темное небо и туг же растаяла. «Погасла звездочка - зна
чит чья-то жизнь оборвалась», - вспомнил Васютка...»

Когда начинаешь припоминать: а когда же впервые услы
шал о нем, ведь в том-то и дело, что не из учебников, не из 
газет о нем узнал, а вот именно услышал. Астафьев... И вы
плыл из памяти морозный декабрьский день. Инеем зарос
шие окна. Хлопок двери в коридоре, дедушка только с ули
цы, встряхивает снег с шапки. Подает мне книгу - холодную, 
новенькую:

- Вот-вот, погляди... Здесь автограф... Видишь - Астафьев... 
Из таких же, как я, выбился, беднота... Про деревенскую 
жизнь пишет.

Когда ровнехонько через двадцать лет я прилечу в Крас
ноярск, чтобы подготовить для газеты беседу с Астафьевым, 
то в первую очередь передам писателю поклон из Вологды. 
То, что я из Вологды, не совсем чужой человек, помню, как- 
то сразу согрело нашу беседу. Правда, к концу разговора 
мое вологодское происхождение было поставлено Виктором 
Петровичем под сомнение: «Вологодский - и не пьет?..»

Вася Нелюбин, мой коллега и давний друг семьи Астафь
евых, говорил с Виктором Петровичем легко, по-домашнему, 
а я заглядывал в приготовленные вопросы. Потом, глядя на 
Васю, понемногу и я избавился от волнения.

Встречались мы не день, даже не два. Подготовка интер
вью к Дню Победы заняла почти неделю. Разговор часто 
сам собой сворачивал на Вологду. Астафьев спросил меня 
про деревянную пристань - на месте ли? Про Пошехонку - 
вологодское кладбище, где Астафьев схоронил отца и куда 
я проводил в последний путь своих стариков... Вспомнили по
чему-то про елку на площади, про кинотеатр Горького, на
ходившийся в бывшей церкви и взорванный, когда я учился в 
третьем ©юссе. К стыду своему, только недавно узнал, что 
то был не просто храм, а Всеградский Собор Всемилостиво
го Спаса.

Оказалось, что Виктор Петрович и Марья Семеновна жи
ли в двух кварталах от нас. Соседи, можно сказать. Вот ведь 
и дедушка мой где-то встретил Астафьева. Возможно, в сво
ем любимом книжном магазине или на вечере вологодских 
писателей.

Жили Астафьевы в Вологде не так уж и долго - одиннад
цать лет, но сильно привязались к этому тихому, нерастороп
ному городу. Один вологодский художник зарисовал их дом 
на улице Урицкого, а провожая в Сибирь, подарил свой 
этюд на память. Я разглядывал его на стене красноярской 
квартиры. На этюде - летний дворик, типично вологодский, с 
сараюшками где-то сбоку, с развешенным бельем на верев
ке. Марья Семеновна улыбнулась: «Вон штаны Андрюшкины 
сушатся...»

Для уединенной работы Астафьев нашел избу в дерев
не Сибла, где не было никакой связи с внешним миром: «Ес
ли бы не Сибла, не было бы «Царь-рыбы». Виктор Петрович 
благодарно вспоминал не только своих соседей по дерев
не, но и начальника вологодского узла связи, который, слу
чайно узнав, что Астафьев подолгу живет в глухомани, при
казал поставить ему телефон: «А то помрет там, старый...»

Виктор Петрович обладал редкостным свойством - быть 
благодарным. Не говорю о бабушке, маме, рано погибшей, 
отце, сестрах, которым он посвятил свой «Последний по
клон». Тут особый долг памяти. Но ни один человек, сделав
ший для него хоть каплю добра, не затерялся в его памяти. 
Всем им нашлось место в астафьевских книгах. Доктор Са
бельников, сделавший удачную операцию пятнадцатилетнему 
сорванцу, прыгнувшему нр лыжах с сарая. Напарник по ко
телку пехотный разведчик Евгений Капустин. Однополчанин 
Слава Шадринов, дотащивший его с поля боя до медсанба
та. Солдат, отломивший ему кусок от своей мерзлой пайки. 
Медсестра, склонившаяся над ним в госпитале. Дежурный по 
комендатуре в Виннице, который не посадил отставшего от 
эшелона солдатика «на губу», а накормил и устроил на ноч
лег. Две маленькие девочки, угостившие его вишней и ска
завшие: «Не надо грустить, дяденька...» Литературный критик 
Александр Макаров, поддержавший его первые писатель
ские опыты... Всем-всем он откланялся низко, до земли.

Поразительно, но именно в неблагодарности Астафьева 
чаще всего обвиняли в последние годы. «Тебя, беспризор
ника, советская власть подобрала, выучила на писателя, ор
денами наградила, а ты?..» А он все никак не мог растолко
вать крикунам, что его, внука раскулаченного и сосланного 
на верную гибель крестьянина, не советская власть на ноги 
ставила, а добрые люди, они дарили его теплом. Для вла
сти он был всего лишь мелким винтиком - такого и в микро
скоп не видно. Даже после войны, когда он, фронтовик-ин
валид, награжденный «Красной Звездой» и медалью «За от
вагу», паял принесенную со свалки дырявую кастрюлю, что
бы было в чем детям картошки сварить...

За полгода до своей гибели мать повезла Витю на сви
дание к отцу в тюрьму. Когда свидание закончилось, охран
ник коряво пошутил с семилетним мальцом: мол, останешь
ся у нас, в тюрьме? С отцом в одну камеру посадим... С Ви
тей случилась такая истерика, что у всех, кто был рядом, на
верное, долго в ушах стоял отчаянный крик мальчика, дер
гавшего решетку и рвавшегося на волю. Долго еще ночами 
он вскакивал и кричал, пугая домашних. И много-много лет 
спустя в книгах Астафьева нет-нет да и прорывался внезап
но этот вопль мальчишеский, словно автор тряс какую-то 
невидимую решетку. И душа читателя сотрясалась и плака
ла.

Тоска о маме слышна почти во всех его книгах, особен
но поздних. И в разговорах Астафьев часто поминал маму, 
мамочку. Сиротство свое ощущал всегда обостренно. Мне 
не казалось удивительным, что старый человек так тоскует 
по маме. Перед глазами стоит мой дедушка Коля - он ос
тался сиротой в двенадцать лет, и в старости не было дня, 
когда бы он не кручинился о родителях.

Редкого старика можно представить мальчишкой. В Ас
тафьеве этот мальчишка легко проглядывал. И, глядя на не
го, седого, иногда вдруг думалось: «Ну и набедовалась с ним 
бабушка Катя!» Не зря она строжилась: «Витька, учись хоро- 
шеньче - в десятники выйдешь обо в учителя!» Бабушкины 
строгости хоть как-то направляли бунташный характер. Бе
зоглядная детдомовская искренность часто вызывала вок
руг него борения и сражения. Он мог говорить и властям, 
и народу, а сгоряча - и ближним своим самые жестокие ве
щи. Что-то неудержимое шло у него от сердца. И в этом на
ивном прямодушии сквозило что-то отчаянное, он словно 
весь открывался - так в мальчишеской драке открывается 
заводила, отвлекая наседающих противников от более сла
бых своих товарищей: мол, давайте на меня, бейте, вот он 
я... Астафьев никогда не прикрывал свое мнение чужим ав
торитетом.

Но при таком драчливом, казалось бы, характере он 
очень болезненно переживал всякий разлад, особенно сре
ди писателей. Когда Союз писателей СССР рассыпался на 
несколько союзиков, Астафьев не вошел ни в один из них, 
чтобы не служить еще одним яблоком раздора. В его пись
мах собратьям-писателям всегда было столько домашнего 
тепла, заботы, понимания. Давая интервью, всегда был очень

Виктор Петрович Астафьев с внуком Витей. 
Начало 80-х годов.
бережен в оценках собратьев по перу. А вдогонку просил 
корреспондентов об одном: «Не ссорьте меня с людьми...»

Так иленя, когда я хотел сослаться в одной статье на его 
мнение, он просил в письме: «...Конечно, был бы ты рядом, 
кое-что в материале почистили бы и поправили, а так попро
шу тебя к фамилиям добавить: Василь Быков, Константин Во
робьев, Иван Акулов, Юрий Гончаров, Евгений Носов, не 
ссорь меня с моими друзьями, живыми и мертвыми...»

Последние два-три десятилетия Виктор Петрович был в 
русской литературе кем-то вроде старосты писательского 
цеха. Одним находил заработок, кусок хлеба, вторым помо
гал выпустить книжку, третьих устраивал на лечение...

Астафьев почему-то недолюбливал Чехова. Вернее, его 
пьесы. (Сужу об этом не из первых рук, а по разным интер
вью с Виктором Петровичем]. Но не было среди наших со
временников человека, который бы так много воспринял от 
личности Антона Павловича, так многому бы у него научил
ся. Прежде всего - ответственности за тот кусочек земли, где 
тебе выпало жить, за людей, что рядом с тобой.

Чехов строил школы и сажал сады, Астафьев сажал лес 
в Сибле, а в Овсянке построил церковь, водокачку, библи
отеку. И это в разрушительные 90-е годы, когда библиотеки 
в русских деревнях только закрывали, да и сейчас продолжа
ют закрывать - теперь уже заодно со школами, под предло
гом очередного укрупнения.

Как и Чехов, Виктор Петрович был далеко не самый со
стоятельный человек в своей округе, но почему-то именно он 
взялся за дело, не пеняя на более молодых, здоровых и бо
гатых. Правда, не упускал случая пристыдить - не по праву 
классика, а по обязанности старика: «Если вы такие пред
приниматели, помогите восстать нации с колен. Помогите до
мам ребенка. Помогите рожать. Помогите хоронить... А по
том уже балуйте своих деток».

И если вспомнить, что эти слова говорил автор великих 
книг, человек, прошагавший и проползший солдатом пол-Ев- 
ропы, четырежды раненный, осиротевший отец, которому 
пришлось поднимать на ноги внуков... Казалось - что там Ов
сянка или Красноярск! Тут вся страна должна была бы при
тихнуть, одуматься, а люди, хапавшие без меры, - устыдить
ся... Но на черствую, как асфальт, землю падает ныне сло
во. Не писатели, а пастыри, священники - и те жалуются, что 
слово отлетает от людских душ, как горох от стекла.

«Не хватает сердца» - так называлась глава, выкинутая 
когда-то цензурой из «Царь-рыбы».

Астафьев просил, чтобы на его похоронах не было ни ре
чей, ни музыки. Но в прощальной морозной тишине что-то 
еще звучало, кроме людских шагов и вздохов. Будто не снег 
скрипел, а скрипки кто-то робко касался.

Полонез ля минор, названный автором «Прощание с Ро
диной», а более известный как полонез Огиньского, - то бы
ла первая в жизни Вити Астафьева музыка, он услышал ее 
восьмилетним мальчишкой у деревенской завозни. Мело
дию своего великого земляка Михала Огиньского играл 
ссыльный поляк Стася. Играл и не знал, слепой, что рядом 
с ним плачет мальчик, растирает грязными кулаками слезы 
по лицу. Когда через несколько лет умрет всем селом люби
мый Стася-Вася, мальчик положит ему в гроб скрипку и смы
чок и останется на всю жизнь раненным музыкой. Так он на
пишет потом в «Последнем поклоне»: «Сердце мое.., ранен
ное на всю жизнь музыкой...»

Кабы ни сиротство, ни бедность и война, Астафьев стал 
бы, возможно, не последним русским композитором или ди
рижером. Очень любил присказку какого-то знаменитого му
зыканта: «Разобьют старую скрипку, останется божествен
ный звук». И восхищенно добавлял: «Вот оно как!..» В редком 
его рассказе люди не поют или не слушают тальянку, не пре
ображаются под музыку Моцарта, Шопена, Штрауса, Рах
манинова...

И когда Виктор Петрович склонялся над бумагой, ему 
важно было слышать какую-то внутреннюю мелодию, с кото
рой сообразуется чудесным образом и порядок слов, и ин
тонация, и даже сюжет. Когда он терял эту мелодию, то бро
сал работу, не находил себе места, так и говорил: «Потерял 
мелодию...»

«...Мелодия стихает, стирается во мне, однако я все еще 
слышу голос, назначенный мне, он все еще достигает меня 
из темноты деревенского вечера.., - голос загаданной мною, 
единственной девочки. Теперь-то я знаю: самые счастливые 
игры - недоигранные, самая чистая любовь - недолюбленная, 
самые лучшие песни - недопетые...»

Листаю свой красноярский блокнот. «Ехал к Астафьевым 
через весь город, так долго - край света какой-то. Стоял на 
одной остановке, на другой, пересаживался. И везде видел 
трубы, торчащие из земли, там погреба для картошки. Буд
то под землю ушел целый народ... Особенно эти землянки с 
трубами поразили у роддома, где я ждал автобуса. Роддом 
большой, красивый, но, видно, пустой - никто не входит, не 
выходит, и в окнах никого...

После наших деловых разговоров Виктор Петрович са
дится у телевизора, там мексиканский сериал. Приглашает 
меня сесть рядом. Сегодня он тих, грустен. Просит кланяться 
Вологде. «Но все-таки хорошо, что мы переехали. Марь Се- 
менна не хотела, но я настоял. Три-четыре раза в жизни на
до настоять...» Виктор Петрович невозмутимо смотрит на ме
ксиканцев. Иногда мы молчим, и это вовсе не тягостно, но я 
ищу повод откланяться, пора и честь знать.

Входит седенькая, светленькая Марья Семеновна и сразу 
к окошку: «Где Поля-то? Пора бы..» Поля, внучка, ушла во 
двор. Тут и я засобирался, вызвался найти и позвать Полю. 
Пока Виктор Петрович подписывал книги, прикрутил голову 
лежавшей на пианино Барби, не могу видеть безголовых ку
кол.

Вышли в коридор. Виктор Петрович подает руку, я жму, а 
она - слабая, почти невесомая, я даже испугался. С виду-то 
он очень еще крепок, только на «брюхо» жалуется. Говорит, 
в Овсянке будет легче... Спускался по лестнице, когда Марья 
Семеновна окликнула: «Позвони, как доберешься... И Полю, 
Полю кликни...» Почтовые ящики почти все на замках вися
чих, только у Астафьевых нет замка.

На дворе, возле горки, нашел Полю, бледную, русоволо
сую девочку. Дед с бабушкой, говорю, зовут... Поглядела не
доверчиво, спросила, который час, охнула и побежала к до
му.

Во дворах жгут прошлогодние листья. Ветер тянет дым к 
реке, за которой лесозавод и деревня Овсянка, а выше - та
кое хорошее тихое небо...»

Дмитрий ШЕВАРОВ.

МОДНЫЙ ХУДОЖНИК ВСЕГДА СПОРИТ С ГОГОЛЕМ
Петербуржец Андрей Белле - 

художник, да еще успешный, что 
для России как-то неприлично. 
Помните гоголевский «Портрет», по 
которому выходит, что если творец 
перестал голодать, на творчестве 
его смело ставьте крест. Так вот, 
Белле - автор модный, бойко и до
рого покупаемый. На последних 
двух Арт-Манежах в Москве имен
но к его картинам - самый стойкий 
и осознанный интерес. Публика 
приходит именно «на Белле»...

Может ли модный художник быть сво
бодным от публики и ее прихотей? На этот 
(на мой взгляд, риторический) вопрос сам 
Андрей отвечает категорически: «Я - чело
век свободный».

Свободный человек в свои 44 весьма 
состоятелен - большой дом под Питером 
в излучине Невы, джипы, снегоходы, под
водное плавание в понравившихся уголках 
планеты - информация, собранная походя 
из разных источников. Расскажи он об 
этом сам - был бы уже не столь интере
сен.

С первых же минут сложилась констру
ктивная беседа: прямые, порой, может, да
же лобовые вопросы героя не обижали 
(большой плюс), отвечал он на них по су
ществу, улыбаясь - французские гены да- 
ют-таки себя знать (прадед Андрея при
шел в Россию с наполеоновским войском 
да так и остался: влюбился, женился...).

- В прошлом году ваша «Колдунья» ви
села в Арт-Манеже за 15 тысяч долларов. 
Вы тогда не захотели ее уступить 
хорошему, знающему человеку. И за 
сколько же она ушла, если не секрет?

- За 40 тысяч.
- О, да вы богач!
- Деньги у меня не держатся. Сегодня 

я богач, завтра бедняк. К тому же у меня 
старенькая мама, три дочки, внучка, две 
жены, одна, правда, бывшая... Да еще 
кошка, которая тоже оказалась девуш
кой...

- Значит, вы не жадный?
- Может, я жадный разгильдяй? На

пример, у меня много разных красивых ве
щей. В основном я люблю предметы, на 
которых лежит печать времени. Старые 
стены, облупившаяся штукатурка, старые 
ковры, утюги, слоников, которых обычно 
бывает 7, а у меня - 700, целое стадо! 
Обожаю шататься по блошиным рынкам, 
и делаю это в любой стране. В Ницце на 
блошином рынке я купил громадный фран
цузский топор безумной красоты. Кова
ный. Тончайший вначале, затем лезвие 
расширяется. Длиннющая дубовая ручка. 
Очень трепетно вез его в самолете. Пода
рил Андрею Макаревичу.

- Не жалко было?
- Да мне ничего отдавать не жалко.
- В импульсе можете работу подарить?
- Вполне. Тут я благодарен Гребенщи

кову,; который через: себя пропустил ста
рую библейскую истину: чем больше от
дашь, тем больше к тебе вернется. Это 
стало как бы моим знаменем. У меня до
ма вообще нет работ. Они все уходят. И 
это правильно. Работы, как и дети, не 
должны жить с родителями. Вообще через 
Бориса Гребенщикова мне многое откры
лось. После армии и Мухинки два года от
работал в каком-то сонном НИИ (училище 
окончил как дизайнер). А Боря хотел, чтоб

я был рядом, и работу мне придумал - так 
что у меня в трудовой есть запись: «дире
ктор административного кружка «Аквари
ум». А потом мы поехали в Америку. И я 
там понял: сам должен что-то делать. А 
умел я только одно: рисовать. Купил холст, 
краски, нарисовал картину, отнес в гале
рею. Мне заплатили, причем прилично, я 
даже не ожидал....

- Конечно же, Андрей, я не первая, кто 
проводит параллели с Модильяни, Клим- 
том?

искусстве - как джазовые вариации на те
му.

Что-то в этих фигурах от Белле очень 
театральное, двойственное, какая-то от
кровенность и недоговоренность одновре
менно. Художник вроде бы приоткрывает 
театральный занавес, за которым героини 
с достаточно обнаженными чувствования
ми: любовным томлением, неутоленной 
страстью, балансирующей на зыбкой гра
ни чувственности и порока, - поэтому они 
столь притягательны. Классический набор

Андрей Белле в окружении своих картин и галерейщиц.

- Мои любимые художники. Но насто
ящим кумиром был другой. Михаил Шемя
кин. Я им восторгался до дрожи. Нас поз
накомили в Нью-Йорке. Я просто шалел 
от того, как он мог провести линию из уг
ла в угол, а затем, отступив от нее бук
вально на миллиметр, провести абсолют
но такую же - так была поставлена рука, 
такой был глаз! Я учился у него. Старался 
думать по-шемякински. Он ко мне отно
сился прохладно: бегает какой-то маль
чишка... А потом в печати даже в фальси
фикации его работ обвинил: мол, копиру
ет, выдает за свои, с бандитами связан... 
Бред какой-то. Но я на Шемякина зла не 
держу.

Теперь собственно о творчестве Бел
ле. Смотрела на его работы вот уже вто
рой Арт-Манеж. Знала, конечно, что твор
ческая элита к нему неравнодушна: у Яр
мольника, Макаревича картин по десять 
наберется, несколько у Абдулова, у Ян
ковского есть - но это люди интересные в 
своем творчестве, вряд ли они могут счи
таться большими знатоками живописи.

Мода - большая движущая сила, но на 
небольших расстояниях. Сегодня моден 
красный мех, запах 5!зе!бо, еще какой-ни
будь каприз... И моден Белле. Почему? Не 
могу отделаться от мысли, что этот рису
нок, свободный, легкий и уверенный, виде
ла не только у Модильяни,. Климта и Ше
мякина. У кого-то попроще. Он напомина
ет целое направление в книжной графике 
и анималистике - все такое удлиненно-за
ковыристое: длинные пальцы-щупальца, уд
линенные скуластые лица, удлиненные ази
атские глаза, но уже по другой оси, серь 
палитры, когда фигура почти что сливает
ся с фоном... Угадываемость, узнавае
мость, конечно же, всегда присутствует в

для соблазнения: черные чулки на подвяз
ках, корсеты, готовые вот-вот пасть с бес
плотных тел, розовые попки под комом за
дранных юбок и при этом выражение бес
страстности, граничащее с равнодушием, 
со скукой, и шаловливые перышки на 
шляпке горшком. Вроде бы все рассказа
но, и все-таки недосказано главное: кто 
они, эти женщины, что за образы: кокотка, 
прекрасная дама, чей «девичий стан, шел
ками схваченный...»? Просто «штучка»?

Подошла к независимому искусствове
ду. «Как тебе?» - «Комфортное искусство 
для эстетствующей публики. Красиво. Ли
ния красивая. Живопись красивая. Они ж 
хотят, чтоб красивое было рядом... Но не 
трогает. И потом, уж слишком пахнет 
деньгами». Тут, думаю, Андрей мог бы по
спорить, потому что мы с ним говорили о 
запахе денег.

- Когда я работаю, я не думаю, что пи
шу на продажу. Я пишу для себя. Порой 
пишу махом - за сутки. Порой - мучитель
но. Любой шум меня отвлекает, а я этого 
страшно не люблю... Но продаю с легким 
сердцем. И мне все равно кому ее про
дать. Если человек заплатил за нее деньги 
- значит она ему нравится и он ее будет 
беречь. Как говорит мой любимый Боров
ский, можно хвалить художника, засыпать 
его комплиментами, а можно поругать, а 
потом достать деньги из кармана и купить 
работу...

Лично я рада, что живет на свете лег
кий, удачливый, приятный во всех отноше
ниях художник с французской фамилией, 
что он востребован. Ведь чем легче и не
весомее ощущение от этого труда, тем тя
желее его суть.

Гузель АГИШЕВА.

ПОИСК

ДЕЛОВОЙкЭвм
Учредитель и Издатель
ИАА «Деловой вторник»
Издание зарегистрировано 
Госкомитетом РФ по 
печати.
Per. ПИ № П-7161.

Распространяется в качестве 
приложения к газетам:

В ЛЕДОВОМ САРКОФАГЕ
ЧИТАТЕЛИ «ДВ» ПОМОГАЮТ РАЗГАДАТЬ ТАИНУ АВИАКАТАСТРОФЫ

В «ДВ» за 20 ноября 2001 года 
мы рассказали о найденных сле
дах авиакатастрофы, произо
шедшей 60 лет назад в горах се
верного Таджикистана. И полу
чили несколько отзывов от на
ших читателей. Два из них мы 
публикуем в надежде прибли
зиться к разгадке этой находки.

Уважаемая редакция!
18 сентября 1987 года группа тури

стов турклуба имени Н.Гастелло из 
Уфы, в составе которой мне довелось 
быть, завершая первопрохождение пе
ревала Уфимских моторостроителей, в 
среднем течении ледника Тавастин С. 
обнаружила разбросанные на значи
тельном пространстве обломки само
лета довоенной постройки. Растащен
ные ледником фрагменты самолета 
встречаются на протяжении 0,5-1 км 
вдоль течения, часть из них засыпана 
моренным материалом или затянута 
льдом. Кабину пилотов мы не видели. 
Мы зафиксировали некоторые наибо
лее крупные агрегаты, в частности, два 
V-образных мотора, на одном из них 
удалось разобрать номер - 023-2048... 
Еще нашли кожаную перчатку. Обрыв
ки пулеметной ленты.

По сделанным нами фотоснимкам и 
номерам агрегатов специалистами 
Уфимского моторостроительного про
изводственного объединения (УМПО) 
была установлена марка моторов - из 
семейства М-100. М-103 и его модифи
кация М-103А выпускались в городе 
Рыбинске предприятием, правопреем
ником которого является ныне ОАО 
«УМПО». Они устанавливались на 8 
типах и модификациях самолетов, в 
том числе 6 серийных. Эти моторы на 
Ли-2 не ставились, скорее всего раз
бившийся самолет относится к семейст
ву двухмоторных скоростных бомбар
дировщиков СБ-2 конструкции А.Н.Ту- 
полева (СБ-2бис, учебно-тренировоч
ный СБ-3) или к их пассажирским вари-

антам - транспортно
му, почтовому ПС-41 
и транспортному ПС- 
41 бис). Экипаж этих 
самолетов состоял из 
3 человек.

В 1988 году зав- 
клубом Лангарского 
кишлачного совета 
Раджабов Ходибой Б. 
сообщил нам, что 
авиакатастрофа про
изошла 12 декабря 
1941 года, самолет 
перевозил почту. Об
ломки самолета были
обнаружены пастухами значительно 
позже, были найдены и останки одного 
из членов экипажа - летчика Туркестан
ского военного округа Шаповалова 
Ивана Петровича.

В 1989 году наша группа из долины 
Тавастина С. совершила первопрохож
дение в долину Тавастина Ю. через пе
ревал, который назвали «Летчика Ша
повалова И.П.». Это один из самых 
сложных перевалов Памиро-Алтая. На 
скалах перевальной седловины на 
крючьях закреплена мемориальная 
табличка и несколько фрагментов раз
бившегося самолета. Такая же таблич
ка установлена в долине Тавастина С. 
на огромной каменной глыбе у слияния 
западного и центрального истоков.

С уважением, 
Вячеслав КИСЕЛЕВ, 

мастер спорта международного 
класса 

по спортивному туризму.

По поводу заметки «В ледовом 
саркофаге» мне хотелось бы Ска
зать следующее.

С 1943 г. по август 1944 г. я 
служил в 9 перегоночном авиаци
онном полку с базой в г.Красно- 
ярске. Были у меня приятели летчи-

ки-бомбардировщики: Федя Чекин, 
Николай Заря и много других. В ав
густе 1944 г. я убыл из 9-го ПАП и 
вернулся в Красноярск в июне 
1946 г. в 122-ю ОСАЭ (отдельная 
авиаэскадрилья связи), сформиро
ванную на базе 9-го ПАП. Коман
диром 122-й ОСАЭ был Палтусов, 
зам.командира - Кучеров А.А. Ког
да я интересовался своими бывши
ми сослуживцами, то они мне отве
тили, что Ф.Чекин и Н.Заря разби
лись на самолете Ли-2 в горах 
Средней Азии. Не они ли это?

Поисками их в то время никто 
не занимался. Не верю в то, что 
они пытались улететь из СССР, так 
как были настоящими патриотами 
Советского Союза.

Федор ЮШИН.
302016, г.Орел, ул.Комсомоль

ская, 185, кв. 30.

ОТ РЕДАКЦИИ
Мы благодарим всех, кто от

кликнулся на публикацию «В ле
довом саркофаге». Ваши свиде
тельства, верим, помогут устано
вить истину. Ждем ответов на за
просы, отправленные в Мини
стерство обороны.
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